
В ближайшие выходные мо-
сквичи отметят старый Но-
вый год. Этот праздник по 
сравнению с Рождеством 
и Новым годом относительно 
молодой, и документов о нем 
в столичном Главархиве нет. 
Зато там хранится немало ста-
ринных фотографий и других 
материалов о том, что касает-
ся главных зимних праздни-
ков. Многие документы 
в главное архивное ведомство 
города передают москвичи, 
формируя таким образом 
огромную коллекцию памят-
ных сведений прошлого. 
— За 2023 год количество пе-
реданных кадров с фотопле-
нок в рамках второго этапа 
проекта «Московская фотоле-
топись» увеличилось почти 
в два раза и сейчас насчитыва-
ет более 8 тысяч единиц. Среди 
них есть снимки из отпусков 
и с семейных праздников, ка-
дры с пейзажами и видами го-
рода, — рассказал начальник 
Главархива Москвы Ярослав 
Онопенко. Перед тем как стать 
доступными широкому кругу 
пользователей, кадры обяза-
тельно проходят экспертизу 
и научное описание. 
— После этого каждый кадр 
получает свой архивный но-
мер, проходит профилактиче-
скую обработку для удаления 
возможных следов поврежде-
ний, и только затем в специ-
альном конверте его отправ-
ляют в хранилище, — поде-
лился Ярослав Онопенко, 
уточнив, что для этого и дру-
гих процессов Глав архив ис-

пользует самые современные 
технологии.
Кроме того, архив получил 
и опубликовал немало уни-
кальных документов на сайте 

cgamos.ru. Как рассказала за-
ведующая сектором исполне-
ния социально-правовых за-
просов Валерия Азаренко, 
посетителям доступны более 

1000 страниц документов 
столичного завода «Мо-
сквич», которые рассказыва-
ют, как зарождалось и разви-
валось производство легко-

вых автомобилей. 
Среди материа-
лов — чертежи 
первого в СССР 
легкового автомо-
биля, фотографии 
и графики испыта-
ний, документы 
о победе советской 
команды автогон-
щиков в первых 
меж дународных 
с о р е в н о в а н и я х 
в 1971 году.
Ярослав Онопенко 

подчеркнул, что большим до-
стижением в плане хранения 
архивных документов являет-
ся новый роботизированный 
кластер, который мэр Москвы 

Сергей Собянин открыл в про-
шлом году на территории Тро-
ицкого округа. 
— Раньше работа столичных 
архивов была построена ис-
ключительно по принципу 
классического стеллажного 
хранения и ручного поиска 
дел. В новом хранилище эти 
процессы выполняет роботи-
зированная линия, — расска-
зал он. — Доставляют доку-
менты тоже умные механиз-
мы. Это позволило увеличить 
скорость обработки запросов. 
Для сохранности материалов 
в здании создана уникальная 
среда с пониженным содержа-
нием кислорода. 
Появляются в Главархиве 
и новые цифровые сервисы. 
Например, платформа «Поиск 
по архивам».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Главар-
хиве Москвы на-
чали готовить 
к оцифровке ка-
дры с фотопле-
нок, которые 
москвичи сдали 
в 2023 году. «ВМ» 
узнала о совре-
менных техно-
логиях в архив-
ном деле. 

Сервис вывоза ненужных 
вещей пользуется спросом
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги работы городского 
сервиса «Вывоз ненужных 
вещей».

Электронный сервис зарабо-
тал в 2021 году и позволяет от-
править на экологичную пе-
реработку или утилизацию 
разногабаритные вещи: от 
старой мебели и бытовой тех-
ники до пианино, оконных 
рам и чугунных ванн. Сдать на 
переработку можно даже ав-
томобиль.
— 17 тысяч холодильников 
и 30 автомобилей: с сервисом 
«Вывоз ненужных вещей» мо-
сквичи отправили больше 
1,5 тысячи тонн вторсырья на 
переработку. Чаще всего го-
рожане заказывали вывоз 
крупногабаритной бытовой 
техники и предметов интерье-
ра. Это холодильники, сти-

ральные и посудомоечные 
машины, газовые и электри-
ческие плиты, чугунные ван-
ны — самостоятельно выне-
сти и отправить их на утили-
зацию проблематично, — со-
общил Сергей Собянин.
За время существования сер-
виса горожане подали более 
60 тысяч заявок на вывоз 
и утилизацию ненужных ве-
щей. В 2023 году его специа-

листы обработали 32,4 тыся-
чи обращений, что на 38 про-
центов больше, чем в 2022-м, 
когда поступило 23,5 тысячи 
заявок.
— Сотрудники сервиса заби-
рают все ненужные вещи пря-
мо из квартиры, даже если 
в доме нет лифта. Оставить 
заявку на вывоз можно день 
в день, а сама процедура упа-
ковки, спуска и погрузки 
обычно занимает не больше 
получаса, — добавил мэр Мо-
сквы.
Переработанные металлы, 
пластик, стекло и резина ис-
пользуются в производстве 
автомобилей, сантехники, 
мебели, а также в сфере ме-
таллопроката.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Многодетность 
становится модной 
Культуру малочисленных на-
родов необходимо сохранять 
всеми возможными способа-
ми. Об этом вчера сообщил 
президент РФ Владимир Пу-
тин (на фото) на встрече 
с жителями Анадыря — са-
мого восточного города стра-
ны. В Чукотский 
автономный округ 
глава государ-
ства, кстати, прие-
хал впервые.

Как отметил Вла-
димир Путин, под-
держка малочис-
ленных народов 
требует особого подхода. 
В стране есть программа, ко-
торая на это нацелена.
— И сейчас мы, по-моему, 
с этого года должны начать 
создавать соответствующий 
реестр, — отметил Путин. — 
И в рамках этого реестра фик-
сировать объекты нематери-
альной культуры. <...> 
И здесь очень важно задей-
ствовать наши ведущие би-
блиотеки, и они этим занима-
ются активно, и Министер-
ство культуры должно по ли-
нии театров тоже проводить 
самую активную работу для 
поддержания культур и язы-
ков коренных малочислен-
ных народов.
Президент добавил, что среди 
граждан России становится 
модным иметь много детей. 
— По опросам общественного 
мнения, в 2022 году 60 про-

центов мужчин России 
и 70 процентов женщин стра-
ны хотели бы иметь двух и бо-
лее детей. Такой настрой на 
большую семью — он посто-
янно укрепляется, подраста-
ет, — заметил глава государ-
ства. — И конечно, в этой свя-

зи очень важно, 
чтобы государство 
такие семьи под-
держивало.
Путин также сооб-
щил о намерении 
продлить програм-
му «Земский учи-
тель» до 2030 года 
и национальный 

проект «Образование».
Жители Чукотского автоном-
ного округа обратили внима-
ние на то, что участникам 
спец операции долго идут фе-
деральные выплаты. Влади-
мир Путин попросил передать 
ему список людей, чтобы Ми-
нобороны на конкретных 
примерах понимало, где про-
исходит сбой. 
— Все финансируется в абсо-
лютно полном объеме, все. 
Если что-то не вовремя прихо-
дит, с задержками, это просто 
проявление в худшем смысле 
этого слова бюрократических 
каких-то сбоев — вот и все, — 
сказал президент.
Еще Владимир Путин отметил, 
что по итогам прошлого года 
Россия доказала, что мы — са-
модостаточная страна. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

«Желтый» уровень погодной опасности из-за гололедицы продлен в Московском регионе 
до полудня пятницы, сообщили в Гидрометцентре России. К выходным в регион вернутся 
аномальные холода: до минус 30 градусов ночью и до минус 20 градусов днем. 
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Бережно храним прошлое
Уникальные документы и воспоминания москвичей 
продолжают пополнять коллекцию Главного архива столицы

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Наш город стремительно раз-
вивается и требует нововведе-
ний во всех сферах, в том чис-
ле в области сохранения про-
шлого. В 2023 году Главархив 
Москвы вышел на новый циф-
ровой уровень. Работа ведом-
ства стала еще более откры-
той, а у горожан появился он-
лайн-доступ к еще большему 
числу архивных документов. 
Одно из значимых достиже-
ний — открытие первого 
в стране роботизированного 
архива, рассчитанного на хра-
нение до 100 миллионов дел. 
Также поиск предков — одна 
из самых популярных причин 
для обращения в Главар-
хив — стал гораздо доступнее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Цифровые 
технологии дают 
возможность 
быстрее получать 
информацию

10 января. Заведующая сектором исполнения социально-правовых запросов Валерия Азаренко держит в руках уникальные документы — первые фотографии 
автомобиля «Москвич». Они поступили в Главный архив Москвы в прошлом году, а затем были оцифрованы и опубликованы на специальном сайте Прокуроры стоят 

на страже порядка
12 января отмечается День работника 
прокураторы РФ. Роль нашего надзор-
ного органа в условиях преобразова-
ний вроде не очень заметна народу 
и обществу. Прокуроры не особо «тру-
бят» о своих усилиях. Но со второй по-
ловины 1990-х годов наше ведомство 
активно боролось с центробежными 
силами, которые существовали в Рос-
сии. Тогда некоторые регионы заявля-

ли о своей «самостийности», намерениях создать соб-
ственные государства. И вопросы пресечения действия 
таких центробежных сил решались в том числе и с помо-
щью надзорных органов. Когда на каких-то территориях 
устанавливались таможенные границы, то прокуроры 
вносили определенные представления и протесты главам 
областных администраций. И губернаторы часто на это 
реагировали. Одно дело, когда сам чиновник хорошо по-
нимал, что нельзя создавать свое отдельное государство 
на территории России. А другим нужна была официаль-
ная бумага от прокуратуры, в которой 
разъясняли, что он нарушитель зако-
на. Этот документ предупреждал чи-
новника, что он может стать обвиняе-
мым. Такие бумаги очень беспокоили 
чиновников, и они ослабляли свой на-
тиск. А порой и отменяли законы, ко-
торые противоречили Конституции 
РФ. И при этом власти не оказывали 
давления на прокуроров. Они сами по-
нимали, что делать это необходимо. 
Тут большую роль сыграл прокурор-
ский патриотизм, который был всегда 
им присущ. И консервативность, 
стремление сохранить то, что имеет-
ся. Чаще всего прокурор говорит, что 
ничего менять не надо, потому что уже есть закон, кото-
рый определял, как все должно выглядеть. И они не об-
суждали, хорошо это или плохо, а знали, что закон должен 
соблюдаться. Другое дело, что прокурорам не удалось 
справиться с мошеннической приватизацией, которая 
прошла повсеместно. Хотя они и опротестовывали неко-
торые такие акты, и власть их отменяла. Хотелось бы от-
метить одну деталь относительно людей, которые работа-
ют в прокуратуре. Если взять такую тему, как коррупция, 
то я вижу положение дел в государственных учреждениях 
самого разного уровня. И могу сказать точно, что в про-
куратуре нет взяток! Тут никто и никогда никого не при-
крывал, никого не выгораживал. Даже в тех случаях, ког-
да обвинения были недостаточно обоснованными, чело-
веку предлагали уйти по собственной воле, пока его с по-
зором не выгнали. В прокуратуре работают особые люди. 
Наиболее чистые и порядочные. 
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Работа — огонь! Корреспондент 
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

За 2023 год фонды Гла-
вархива пополнились 
почти на 4000 кадров 
фотопленок. Участники 
нового проекта «Уни-
кальные документы. 
Взгляд нового поколе-
ния» исследовали почти 
550 особо ценных доку-
ментов. В прошлом году 
в центрах госуслуг под-
готовили 12 обновлений 
выставки «Москва — 
с заботой об истории». 
Число материалов сер-
виса «Моя семья» до-
стигло почти 11 миллио-
нов страниц.
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Стратегическое 
сотрудничество
Москва и Агентство стратеги-
ческих инициатив будут раз-
вивать сотрудничество в об-
ласти устойчивого развития. 
Подробности вчера сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димир Ефимов (на фото). 

В фокусе внимания — ответ-
ственное отношение к окру-
жающей среде, выполнение 
социальных обязательств 
и высокое качество корпора-
тивного управления.
— Столица на протяжении не-
скольких лет вовлечена в эту 
повестку. Город полностью 
выполнил шесть целей устой-
чивого развития и продолжа-
ет реализовывать проекты, 
обеспечивающие выполне-
ние еще восьми. В их числе 
государственно-частное пар-
тнерство, в частности офсет-
ные контракты, — заявил Вла-
димир Ефимов. — Сегодня 
столица — лидер по количе-
ству подписанных офсетов, их 
уже 14. Сотрудничество 
с Агентством стратегических 
инициатив позволит обеспе-
чить реализацию мероприя-
тий, направленных на дости-
жение целей устойчивого раз-
вития не только в Москве, но 
и по всей стране.
Кроме того, сотрудничество 
в рамках соглашения с Агент-
ством стратегических иници-
атив будет способствовать 
формированию у предприни-
мателей верных представле-
ний о повестке устойчивого 
развития и стандарте соци-
ального капитала бизнеса.
— Мы рассчитываем, что вне-
дрение стандарта мотивирует 
бизнес к активному участию 
в социальных и экологиче-
ских проектах, в инициати-

вах, связанных с повышени-
ем качества жизни граждан, 
и обеспечит общественное 
признание этого вклада, — 
прокомментировала в свою 
очередь глава АСИ Светлана 
Чупшева. — Соглашение 
с правительством Москвы по-
зволит нам применить нако-
пленный опыт и компетен-
ции столицы в сфере устойчи-
вого развития и масштабиро-
вать их.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Выросла популярность музеев 
главной выставки страны 

Ведется оптимизация движения 
возле городского вокзала 

Вчера заместитель мэра 
 Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о росте 
посещаемости музеев 
на ВДНХ.

За прошедший год 
музеи на главной 
выставке страны 
посетили свыше 
2,5 миллиона жите-
лей и гостей столи-
цы. Это на 25 про-
центов больше, 
чем годом ранее. С открыти-
ем нового павильона «Атом» 
число экспозиционных про-
странств на ВДНХ достигло 25.
— Чаще всего гости посещали 
центр «Космонавтика и авиа-
ция», где рассказывают о ста-
новлении и развитии косми-
ческой отрасли. Здесь побы-
вали около 620 тысяч москви-
чей и туристов, — сообщила 
Наталья Сергунина.
Еще более полумиллиона че-
ловек привлек павильон «Ма-
кет Москвы», он стал вторым 
по популярности. На тре-
тьем месте — Музей городско-
го хозяйства Москвы, с его экс-

позицией познакомились поч-
ти 250 тысяч посетителей. 
Среди других популярных 
выставочных площадок на 

ВДНХ — музей сла-
вянской письмен-
ности «Слово», 
исторический парк 
«Россия — моя 
история», Музей 
кино, центр со-
временных биотех-
нологий «Музей 
«Биотех», интерак-

тивный музейный комплекс 
«Буран». Здесь представлены 
экспозиции, благодаря кото-
рым можно узнать о разных 
науках, творческих индустри-
ях, отраслях промышленно-
сти, инновациях и многом 
другом. Для удобства посети-
телей разработано пять марш-
рутов: «Технологии», «Обще-
ство», «Искусство», «Эколо-
гия», «Национальные культу-
ры». В 2023 году гостей 
встретила и обновленная по-
стоянная экспозиция пави-
льона «Умный город». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ у го-
родского вокзала «Тимиря-
зевская». 

Комплексный пуск техноло-
гической части городского 
вокзала «Тимирязевская», ку-
да, в частности, входят разво-
ротная площадка городского 
транспорта и два реконструи-
руемых перехода, намечен 
на предстоящие август-сен-
тябрь. 
— Готовность всего проекта 
составляет 80 процентов, — 
заявил Андрей Бочкарев. — 
Уже запущено движение на 
разворотной площадке обще-
ственного транспорта. Одно-
временно идет монтаж инже-
нерных сетей.
Глава столичного Департа-
мента строительства Рафик 
Загрутдинов уточнил, что 
в составе техчасти городского 

вокзала «Тимирязевская» по-
явятся подземные пешеход-
ные переходы, один из кото-
рых примкнет ко входу 
на станцию метро «Тимиря-
зевская».
— Реализация проекта даст 
возможность разделить пеше-
ходные и транспортные пото-
ки, создать комфортные зоны 
пересадки. Также улучшатся 
условия транспортного обслу-
живания прилегающих райо-
нов, — отметил Рафик Загрут-
динов.
Кроме того, проектом предус-
мотрены перехватывающий 
паркинг на 170 машино-мест, 
улично-дорожная сеть протя-
женностью почти два киломе-
тра и галерея — переход от до-
ма № 19б до дома № 21б на 
улице Яблочкова. Особенно-
стью и одновременно сложно-
стью проекта является его ре-
ализация в условиях плотной 
застройки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В праздничные дни на мо-
сковском транспорте со-
вершено 63,5 миллиона 
поездок. Мэр сообщил, 
что самыми популярными 
были метро и МЦК — 
29,4 миллиона поездок. 
На наземном транспорте, 
включая коммерческих 
перевозчиков, совершено 
12,2 миллиона поездок, 
на МЦД — 5,3 миллиона, 
на трамваях — 1,9 милли-
она, на такси и каршерин-
ге — 14,7 миллиона.

кстати

В рамках реализации нацио-
нального проекта «Безопас-
ные качественные дороги» 
и городской программы «Раз-
витие транспортной систе-
мы» столичные власти по-
строили 115 километров до-
рог, 66 тоннелей, эстакад, 
 мостов и 19 пешеходных пере-
ходов. По словам Сергея Собя-
нина, минувший год стал про-
рывным в реализации про-
граммы создания нового до-
рожного каркаса Москвы. 

Строительные мегапроекты
Глава города рассказал, что по 
итогам 2023 года успешно за-
вершен ряд мегапроектов, 
среди которых новая хордо-
вая магистраль — Москов-
ский скоростной диаметр 
(МСД) в пределах МКАД.
— Южное направление МСД, 
открытое в сентябре 2023 го-
да, начинается у развязки 
с шоссе Энтузиастов, пересе-
кает Москву-реку по новому 
мосту в районе Каширского 
шоссе и далее выходит на 
МКАД в районе Варшавского 
шоссе. Длина основного хода 
по прямой — около 28 кило-
метров, — написал он. 
Кроме того, основной участок 
скоростного диаметра связа-

ли с федеральной магистра-
лью М-12 «Восток».
Еще одним большим завер-
шенным проектом стал Се-
верный дублер Кутузовского 
проспекта, которому москви-
чи дали название проспект 
Багратиона. Глава города под-
черкнул, что эта трасса улуч-
шила транспортное обслужи-
вание более 1,5 миллиона мо-
сквичей и жителей Москов-
ской области.
— После реконструкции от-
крыли на МКАД Липецкую 
развязку — главные южные 
ворота Москвы с прямым вы-
ходом на федеральную трассу 
М-4 «Дон», — добавил Сергей 
Собянин.

Выполнен и сложнейший про-
ект реконструкции Дмитров-
ского путепровода через пути 
МЦД-3.
Мэр отметил, что активное 
дорожное строительство про-
должается в Новой Москве. 
В частности, осенью там от-
крыли дорогу Варшавское 
шоссе — деревня Андреев-
ское — деревня Яковлево.

Не снижаем темпы
В планах на этот год — почти 
полностью завершить фор-
мирование нового дорожно-
го каркаса Москвы. Среди 
крупных проектов — завер-
шение строительства Южной 
рокады.

— В 2024 году мы завершим 
масштабную программу ре-
конструкции развязок на 
МКАД, — поделился мэр.

Поддерживаем бизнес
В 2023 году больше 2,7 тысячи 
предпринимателей восполь-
зовались гарантийной под-
держкой города на общую 
сумму свыше 65 миллиардов 
рублей.
— Бизнес, особенно на этапе 
запуска, требует больших фи-
нансовых вложений. Для по-
лучения кредита необходимо 
залоговое обеспечение, не все 
предприниматели могут его 
предоставить, — пояснил 
 Сергей Собянин.

Он рассказал, что решить эту 
проблему помогает Фонд со-
действия кредитованию ма-
лого бизнеса Москвы, предо-
ставляя поручительство на 
сумму до 100 миллионов руб-
лей и покрытие — до 70 про-
центов от суммы кредита.

Жилье на месте промзоны
Часть бывшей промзоны 
«Котляково» в Царицыне ста-
нет жилым кварталом. Мэр 
сообщил, что на месте уста-
ревших объектов построят 
больше 196 тысяч квадратных 
метров недвижимости и соз-
дадут 700 рабочих мест.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем 
надежный дорожный каркас
Вчера мэр Мос-
квы Сергей 
 Собянин в своем 
личном блоге 
рассказал об ито-
гах и планах 
строительства 
дорог, а в соцсе-
тях написал о га-
рантийной под-
держке бизнеса 
и развитии тер-
ритории быв-
шей промзоны. 

день мэра

10 октября 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа на первом плане) на открытии транспортной развязки на пересечении Московского скоростного диаметра 
с дублером Люблинской улицы. В этом году формирование нового дорожного каркаса столицы будет завершено

Коммунальные службы 
работают в усиленном режиме

Вчера городские службы 
столицы бросили все необхо-
димые силы на борьбу с по-
следствиями прошедшего 
накануне мощного снегопа-
да. Московские коммуналь-
щики продолжают работать 
в режиме повышенной го-
товности. 

В ночь со вторника на среду 
в Москве выпало более шести 
сантиметров снега. Городские 
службы незамедлительно 
приступили к ликвидации по-
следствий снегопада. 
— Для уборки города задей-
ствовано необходимое коли-
чество роторной и другой тех-
ники. Особое внимание уде-
ляется оперативной очистке 
пешеходных зон, тротуаров, 
подходов к остановкам обще-
ственного транспорта, стан-
циям метро и МЦК, железно-

дорожным станциям и плат-
формам, транспортно-переса-
дочным узлам, объектам 
социальной сферы и потреби-
тельского рынка, — сообщил 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков. 
Всю ночь в Москве дежурил 
дорожный патруль Центра ор-
ганизации дорожного движе-
ния. Специалисты ЦОДД по-
могали завести замерзшие 
машины, прикрывали тех, кто 
попал в ДТП или сломался на 
дороге, буксировали застряв-
шие в сугробах большегрузы. 
— Всего за минувшие сутки 
дорожный патруль помог бо-
лее 100 водителям. На самых 
сложных участках МКАД рабо-
тали патрульные на КамАЗах, 
которые пополнили автопарк 
в конце декабря. Четыре спе-
циально оборудованных гру-

зовика легко брали на  буксир 
многотонные фуры с прицепа-
ми, — сообщили в пресс-
службе Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы. 
Согласно прогнозам синопти-
ков, снегопады в Москве про-
должатся. Петр Бирюков от-
метил, что городские службы 
продолжают работать в уси-
ленном режиме. На круглосу-
точном дежурстве находятся 
1,5 тысячи аварийных бригад 
инженерных компаний и пре-
фектур, готовых оперативно 
выехать на место происше-
ствия в случае повреждения 
линий электропередачи, па-
дения деревьев и других ин-
цидентов, связанных с погод-
ными условиями. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

10 января. Специалист ГБУ «Автодор» Александр Ватутин после прошедшего снегопада убирает 
снег с тротуара с помощью роторной техники 

Современный медцентр вывел оказание 
онкологической помощи на новый уровень

Жители активно используют цифровой сервис 
для решения актуальных вопросов

Вчера центр амбулаторной 
онкологической помощи 
(ЦАОП) Московского много-
профильного клинического 
центра (ММКЦ) «Коммунар-
ка» отметил ровно год с мо-
мента начала работы. 

Центр амбулаторной онколо-
гической помощи ММКЦ 
«Коммунарка» — один из пя-
ти якорных онкологических 
стационаров города. В нем 
организован полный цикл по-
мощи — диагностика, лече-
ние и последующее диспан-
серное наблюдение пациен-
тов. В центре наблюдаются 
более 100 тысяч пациентов из 
Южного и Юго-Западного 
округов Москвы.
— За год работы специали-
стами центра верифицирова-
но более 9,8 тысячи злокаче-

ственных новообразований, 
из них на ранней стадии — 
почти 6,2 тысячи. С открыти-
ем нового ЦАОП на ул. Азов-
ская, 22, показатели выяв-
ляемости злокачественных 
новообразований заметно 
улучшились. Это результат 
выстроенной коммуникации 
с городскими поликлиника-
ми и командной работы всей 
«Коммунарки», — отметил 
директор ММКЦ «Коммунар-
ка» Денис Проценко.
Благодаря работе мощной па-
томорфологической службы 
«Коммунарка» вышла на пер-
вое место в городе по верифи-
кации злокачественных но-
вообразований.
— За 5–7 дней после выпол-
нения биопсии и забора био-
материала выполняется па-
тогистологическое исследо-

вание для верификации диа-
гноза, а за последующие 
10 — молекулярно-генетиче-
ское и иммуногистохимиче-
ское исследования получен-
ного материала. Они позво-
ляют определить молекуляр-
но-генетический портрет 
опухоли для таргетного лече-
ния, — поделился Денис Про-
ценко.
Применяют в центре самые 
современные технологии. 
Под контролем УЗИ и аппара-
та С–дуга выполняются опе-
рации по имплантации порт-
систем для инфузионной 
противоопухолевой терапии. 
Эти операции не требуют кру-
глосуточного наблюдения. 
За год выполнено 657 таких 
операций.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Более 8 миллионов вопросов 
помог решить москвичам 
портал «Наш город» за 12 лет 
работы. Вчера об этом сооб-
щили на официальном порта-
ле мэра Москвы. 

Только в 2023 году с помощью 
портала «Наш город» москви-
чи решили более миллиона 
проблемных вопросов. 
— Москвичи могут отправить 
обращение по поводу какого-
либо вопроса как на портале 
«Наш город», так и с помощью 
мобильного приложения. 
Есть восемь категорий, по ко-
торым можно сделать заявку: 
дом, двор, парк, государствен-
ные учреждения, городская 
территория, общественный 
транспорт, дорога, торговля 
и реклама, — говорится в со-
общении. 

Отправить заявку просто: 
пользователь портала «Наш 
город» в нужной категории 
выбирает нужную тему и при 
необходимости прикрепляет 
фотографии, связанные с про-
блемой. 
Следить за статусом заявки 
можно в личном кабинете. Ту-
да же придет ответ, что вопрос 
решен. У пользователя также 
есть возможность оставить 
обратную связь: он может 
подтвердить или опровер-
гнуть, что работы провели ка-
чественно. 
Напомним, портал «Наш го-
род» начал работать в 2011 го-
ду. Москвичи пользуются им, 
чтобы быстро устранить недо-
четы, связанные с содержани-
ем жилых домов, дворов, до-
рог и другие. На данный мо-
мент пользователями портала 

являются 2,1 миллиона мо-
сквичей. Ежедневно по их об-
ращениям решают порядка 
3,5 тысячи вопросов. 
Портал «Наш город» постоян-
но развивается, появляются 
новые темы для обращений 
пользователей. Так, к приме-
ру, не так давно для жителей 
Троицкого и Новомосковско-
го административных ок ру-
гов стали доступны такие те-
мы, как «Незаконное раз-
мещение некапитальных тор-
говых объектов» и «Несоот-
ветствие указанной специа-
лизации торговых объектов». 
К слову, жителям Новой Мо-
сквы доступны почти 200 тем 
классификатора портала — 
это более 85 процентов от об-
щего числа тем. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Москва полностью обе-
спечила исполнение по-
казателей по 6 целям 
устойчивого развития, 
среди которых «Достой-
ная работа и экономиче-
ский рост», «Качествен-
ное образование», «Ин-
дустриализация, инно-
вации и инфраструктура» 
и другие. В столице ра-
ботает более 4 тысяч 
промплощадок, на них 
трудятся свыше 720 ты-
сяч человек. Ежегодно 
в городе открывается 
от 40 до 50 средних 
и крупных предприятий.

ТОЛЬКО 
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Юные музыканты учатся играть 
на старинных инструментах
Детская школа искусств име-
ни Рубинштейна — одна 
из немногих в Москве, где на-
учат играть на настоящем 
клавесине. Вчера «ВМ» за-
глянула на занятие.

Преподаватель по классу кла-
весина Данила Богомолов пе-
ред началом урока снимает 
с музыкального инструмента 
защитный чехол. Редкий и до-
рогой, он требует к себе особо 
бережного отношения.
— Клавесин — очень старин-
ный инструмент. Первые упо-
минания о нем относятся 
к концу XIV века, — рассказы-
вает Данила Владимирович. — 
Это одновременно и клавиш-
ный, и струнно-щипковый му-
зыкальный инструмент. Когда 
мы нажимаем на клавишу, 
плектр (язычок) цепляет стру-
ну, извлекая из нее уникаль-
ный звук. Раньше язычки дела-
ли из птичьих перьев, сейчас 
их делают из пластика.
В классе стоит копия инстру-
мента фламандского мастера 
XVII века Андреаса Рукерса. 
Черно-красный с золотистыми 
деталями, клавесин смотрится 
нарядно и так и просится в му-
зыкальную гостиную какой-
нибудь старинной усадьбы. 
Внешне из-за откидной крыш-
ки он напоминает рояль. Две 
клавиатуры отсылают к орга-
ну. У клавесина они и называ-

ются так же, как и у органа, — 
мануалы.
— У каждой клавиатуры свой 
регистр, — поясняет Богомо-
лов. — Второй мануал, тот, что 
выше, в отличие от первого 
чуть тише и немного с другим 
тембром. Также здесь есть 
лютневый регистр. Если под-
винуть рычажок, то к струнам 
прикасается в данном случае 
войлок, и получается звук, по-
хожий на лютню.
Чтобы играть на клавесине, 
надо не только знать, как пере-
ключать регистры, но и пони-

мать огромное количество 
штрихов и украшений, остав-
ленных композиторами. Поэ-
тому старинные произведе-
ния, например, принято 
играть по нотам.
— Я люблю играть старинные 
танцы: жигу, сарабанду, — по-
делился ученик 5-го класса 
Степан Корниенко.
Пять лет назад он хотел нау-
читься играть на гитаре. Но 
когда услышал, как звучит 
клавесин, понял, что освоит 
именно этот инструмент. Ког-
да вырастет, Степан думает 
стать музыкантом и врачом. 
Ведь музыка — тоже своего 
рода лекарство.
— Расцвет клавесинной музы-
ки приходится на эпоху Ренес-
санса, барокко и раннего 
классицизма, — говорит Да-
нила Владимирович. — Но ре-
пертуар у инструмента шире.
Услышать звучание клавесина 
можно, например, в фильме 
«Ирония судьбы, или С легким 
паром!», музыку для которого 
написал Микаэл Таривердиев. 
Владимир Дашкевич добавил 
старинного звучания в экра-
низацию произведений Конан 
Дойла о Шерлоке Холмсе. 
Оскароносный французский 
композитор Александр Деспла 
тоже нередко обращается 
к клавесину.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

10 января. Ученик 5-го класса Детской школы искусств имени Н. Г. Рубинштейна Степан 
Корниенко с удовольствием играет на клавесине мелодии старинных танцев

Как показал опрос, живые ел-
ки к Новому году поставили 
10 процентов москвичей, еще 
7 процентов украсили дом 
хвойными веточками. Боль-
шинство жителей столицы — 
65 процентов — отдали пред-

почтение искусственным 
елям, хотя и признают, что 
у настоящих лесных красавиц 
есть неоспоримые преимуще-
ства. Попав с мороза в тепло 
и расправив ветки, они напол-
няют комнаты волшебным 
ароматом зимнего праздника.
Для москвички Яны Ивановой 
запах хвои — неотъемлемый 
атрибут Нового года с самого 
детства. Однако долгое время 
она не решалась поставить 
живую елку. Вместе с ней 
в квартире живет корги по 
кличке Поночка, и девушка 
переживала, как собака пове-
дет себя, когда увидит укра-
шенное дерево. После долгих 
раздумий в конце прошлого 
года Яна все-таки решилась 
и принесла домой пушистую 
елку. Поночка отнеслась к «го-
стье» доброжелательно и да-
же «помогла» нарядить ее. 
При этом ни одна елочная 
игрушка не пострадала.

— Немного грустно расста-
ваться с нашей красавицей, но 
время праздников прошло, — 
говорит Яна Иванова. — Хоро-
шо, что можно сдать елку на 
переработку. Мне нравится 
идея, что таким образом она 
получит вторую жизнь.
В этом году в Москве в рамках 
акции «Елочный круговорот» 
установили 600 временных 
пунктов приема новогодних 
деревьев. Найти ближайший 
к дому поможет интерактив-
ная карта на сайте елочный-
круговорот.москва. 
Многодетному папе Ренату 
Галееву, чтобы сдать пихту, 
которая простояла дома три 
недели, далеко идти не при-
шлось. Пункт приема оказал-
ся в соседнем дворе.
— По правилам, прежде чем 
сдать дерево, с него надо 
снять все игрушки, мишуру 
и прочие украшения, — Ренат 
внимательно изучил инструк-

цию. — Так что накануне мы 
весело провели время всей се-
мьей, приводя елочку в нуж-
ный вид.
Сдать на переработку можно 
не только ели и пихты, но 
и сосны. Пункты приема ра-
ботают каждый день кругло-
суточно.
— Сдал елку — и получил при-
ятный бонус, — поделился Ре-
нат Галеев. — На портале «Го-
род заданий» за участие в ак-
ции мне начислили баллы.
Участники «Елочного круго-
ворота» могут присоединить-
ся и к экоквесту, который под-
готовил столичный Департа-
мент природопользования 
и охраны окружающей среды. 
Москвичам предлагают про-
верить свои знания об акции, 
проконтролировать работу 
пунктов приема новогодних 
деревьев, сообщить о елях, ко-
торые выкинули в неположен-
ных местах. За каждое выпол-

ненное задание начисляют 
баллы, которые можно, на-
пример, обменять на билеты 
в театр, скидку в кафе, напра-
вить на благотворительность.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Елочный круговорот 
продолжится всю зиму

В Москве прохо-
дит акция «Елоч-
ный кругово-
рот». Жители 
столицы могут 
сдать новогод-
ние деревья 
на переработку 
и подарить им 
вторую жизнь.

экология

10 января. Многодетный папа Ренат Галеев принес в пункт приема новогодних хвойных деревьев пихту, которая простояла дома три недели. За участие в акции 
«Елочный круговорот» москвич получил поощрительные баллы на портале проекта «Город заданий»

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ЭКОПОЛИТИКИ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ МОСКВЫ

Цель акции «Елочный круго-
ворот» — снижение образова-
ния отходов и увеличение до-
ли вторичной переработки. 
Новогодние хвойные деревья 
можно сдать до 25 февраля. 
Затем на пунктах переработки 
из них сделают древесную ще-
пу. Она используется для удо-
брения почв, подсыпки во-
льерных комплексов и обу-
стройства экотроп.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИРИНА КЛИП
ДИРЕКТОР ДЕТСКОЙ ШКОЛЫ ИСКУССТВ 
ИМЕНИ Н. Г. РУБИНШТЕЙНА 

Клавесин — редкий инстру-
мент, он есть далеко не в каж-
дой школе. Мы гордимся сво-
им классом и стараемся всяче-
ски поддерживать это направ-
ление. Так, с  2003 года 
в нашей школе проходит кон-
курс молодых исполнителей 
старинной музыки имени Лео-
польда Моцарта. Он призван 
развивать у ребят интерес 
к старинному исполнитель-
ству. В нашей школе, напри-
мер, также можно научиться 
играть на органе. Ближайший 
конкурс пройдет в марте. На-
деемся, он соберет немало та-
лантливых ребят.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жители столицы определили 
самые интересные мероприятия

Победителей конкурса выберут 
путем народного голосования 

Вчера в проекте «Активный 
гражданин» завершилось 
голосование за мероприя-
тия, которые пройдут на Се-
верном речном вокзале 
в 2024 году.

Участие в голосовании приня-
ли более 250 тысяч горожан. 
На выбор москвичам предло-
жили 10 вариантов. В числе 
лидеров — концерты (16 про-
центов голосов), кинопоказы 
(более 13 процентов) и вы-
ставки (около 13 процентов). 
За специальные развлека-
тельные мероприятия для де-
тей проголосовали 11 процен-
тов участников.
— После реставрации Север-
ный речной вокзал стал одним 
из самых популярных мест от-
дыха в городе. В 2023 году на 
его территории прошло более 
320 мероприятий, их посетили 
свыше 2,7 миллиона чело-
век, — отметил заместитель 

мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов.
По его словам, концерты, 
спортивные фестивали, лек-
ции и творческие мастер-
классы, занятия танцами, йо-
гой и праздники для детей 
привлекают на Северный реч-
ной вокзал многих москвичей 
и гостей столицы. 
— В новом году мы продол-
жим развивать инфраструкту-
ру вокзала с учетом пожела-
ний горожан и будем повы-
шать комфорт для посетите-
лей, — добавил заммэра.
Кстати, десять процентов го-
рожан поддержали проведе-
ние на вокзале спортивных 
и танцевальных тренировок, 
а также творческих мастер-
классов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столичном районе Щукино 
в рамках проекта муници-
пальных депутатов «Щукино 
познает» дан старт традици-
онному фотоконкурсу «Ми-
лый сердцу уголок».

Как отмечают организаторы, 
в условиях конкурса произош-
ли небольшие изменения. Так, 
если раньше фотографии оце-
нивало жюри, то сейчас в каче-
стве экспертов выступят под-
писчики, пользователи соци-
альных сетей, где будут 
размещены все конкурсные 
работы.
— Конкурс «Милый сердцу 
уголок» проводится для поощ-
рения активных жителей рай-
она, популяризации истории 
района, его природных досто-
примечательностей, стимули-
рования познавать родной 
район и показывать его уни-
кальность в самых неожидан-

ных ракурсах посредством ис-
кусства фотографии, — отме-
чает глава муниципального 
округа Щукино Мария Ким. 
К участию допускается не бо-
лее трех фотографий от одно-
го участника. 
Как поясняет Мария Ким, фо-
тография должна соответ-
ствовать тематике конкурса 
и быть сделана на территории 
района Щукино.
— Технические требования 
к фотографиям: 1920×1080 
пикселей, — уточняет она. — 
И еще один немаловажный 
момент: конкурсная фотогра-
фия должна быть только ав-
торская, ранее размещенные 
в интернете кадры рассматри-
ваться не будут. 
Принять участие в фотокон-
курсе «Милый сердцу уголок» 
могут все желающие.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Тина Канделаки: 
Важна стабильность 
Журналистка и телеведущая 
Тина Канделаки (на фото) 
поддержала решение прези-
дента России Владимира Пу-
тина выдвигаться на выборы 
в марте 2024 года. 

Тина Канделаки подчеркну-
ла, что Россия не просто со-
хранила суверенитет под ру-
ководством Владимира Пути-
на, но и доказала всему миру, 
что она «огромная империя, 
которой мы гордимся и с ко-
торой всему миру придется 
считаться». 
— Мы не будем ничьим сырье-
вым придатком и никогда не 
будем ничьей колонией. Рос-
сия — великая страна, и пре-
зидент это всем доказал, — 
сказала телеведущая. 
По словам Тины Канделаки, 
она выступает за то, чтобы 
изменения, начавшиеся 
в стране много лет назад, 
продолжались. 
— Я хочу, чтобы тот курс, ко-
торый был взят на восстанов-
ление суверенитета нашей 
страны, на восстановление 
контроля над теми ископае-
мыми, над теми богатствами, 
которые есть в нашей стране, 
да и что тут говорить, — над 

территориальной целостно-
стью нашей страны, чтобы 
этот курс продолжался, — за-
явила она. 
Журналистка отметила, что 
люди сегодня находятся на по-
роге глобальных изменений 
мирового масштаба. 
— И как никогда важна ста-
бильность, потому что, вы 
знаете, Россия становится 
островком стабильности 
в столь быстро меняющемся 
мире, в столь быстро меняю-
щихся условиях, в которых 
многие люди даже адаптиро-
ваться не успевают, — под-
черкнула она. 
Тина Канделаки также обра-
тилась к российским волон-
терам. 
— Вы знаете, эта возрастная 
разница, которую я отметила, 
этот возрастной путь говорит 
о том, что вы — первое поко-
ление детей стабильности. 
И это очень круто, потому что 
мое поколение как раз очень 
хорошо знает, что такое, когда 
у тебя на глазах рушится стра-
на, когда ты не понимаешь, 
что тебя ждет завтра, и когда, 
родившись в одной стране, 
вдруг понимаешь, что эта 
страна уходит у тебя из-под 
ног, — поделилась телеве-
дущая. 
Выборы президента Россий-
ской Федерации пройдут с 15 
по 17 марта 2024 года. Это бу-
дут первые трехдневные вы-
боры президента в истории 
России. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ЕВГЕНИЙ СТРУЖАК
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ

Три года проект «Давай Дру-
ЖИТЬ!» исполняет мечты де-
тей, оставшихся без попече-
ния родителей, и воспитанни-
ков семейных центров, помо-
гает им поверить в себя, найти 
свое предназначение в жизни, 
выбрать правильный ориен-
тир. Все больше людей присо-
единяются к проекту, за что 
мы им очень благодарны. Не-
возможно остаться равнодуш-
ным, когда видишь непод-
дельную радость в глазах де-
тей. Их желания разнообраз-
ны: кто-то мечтает поплавать 
с дельфином, а кто-то — схо-
дить на экскурсию. Любой же-
лающий может присоеди-
ниться к проекту и сделать мир 
лучше для одного маленького 
человека.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проект помогает исполнить мечты детей, 
оказавшихся в трудной ситуации
Проекту «Давай ДруЖИТЬ!» 
исполнилось три года. Вчера 
в столичном Департаменте 
труда и социальной защиты 
населения рассказали, ка-
кие мечты детей удалось ис-
полнить и как стать волшеб-
ником для маленького мо-
сквича.

За время существования про-
екта 185 ребят смогли реали-
зовать свои мечты и еще бо-
лее тысячи — встретиться 
с кумирами, познакомиться 
с наставниками. «Давай Дру-
ЖИТЬ!» помогает детям-сиро-
там, детям с особенностями 
развития и подросткам из се-
мей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. Эти ре-
бята, несмотря на жизненные 
сложности, не разучились 
мечтать и верить в чудеса. 
В прошлом году в Центре со-
действия семейному воспита-
нию «Каховские ромашки» 
состоялся мастер-класс по 
стендапу. Вместе со студента-
ми Московского государ-
ственного технического уни-
верситета имени Н. Э. Баума-
на дети-сироты учились пи-
сать шутки, тренировались 
в использовании разных арти-
стических приемов и даже 
подготовили собственные 
монологи на актуальные для 
себя темы.
Исполнилась и мечта воспи-
танника одного из центров 
для детей-сирот Александра. 
Он очень хотел познакомить-
ся со своим кумиром — ар-
тисткой Еленой Воробей. 
Саша пробует себя в жанре 
пародии, и у него это непло-
хо получается. Способности 
мальчика оценила и Елена 
Воробей. Она посетила 
центр, в котором живет Са-
ша, и провела для него и дру-
гих воспитанников мастер-
класс. Известная артистка 
дала несколько советов начи-
нающему пародисту: нахо-
дить источник сил не только 
в успехах, но и в неудачах, на-

учиться справляться с крити-
кой и много работать, чтобы 
добиться большего.
— Я очень долго мечтал 
о встрече с любимым арти-
стом. Мне особенно дороги 
были ее внимание и доброе 
отношение ко мне. Часто слу-
шаю диск с ее песнями и меч-
таю о новой встрече. До сих 
пор чувствую радость от на-
шего общения, — рассказал 
«ВМ» Александр.
В декабре осуществилось же-
лание и воспитанниц семей-
ного центра «Зеленоград» 
Юлии и Полины — они встре-
тились со своим кумиром, те-

леведущим Андреем Мала-
ховым.
— Я хочу поступить в Москов-
ский государственный уни-
верситет на факультет журна-
листики, и одним из значи-
мых людей я всегда считала 
журналиста Андрея Малахо-
ва. Узнав о приглашении на 
съемку его программы, я не 
поверила своему счастью, — 
поделилась Юлия. — Это про-
сто новогоднее чудо! Спасибо 
организаторам и, конечно, 
Андрею Николаевичу Мала-
хову за эту значимую для меня 
встречу. Она прошла просто 
замечательно!

2 ноября 2023 года. Артистка Елена Воробей исполнила 
мечту Александра, который живет в центре для детей-сиротважно

Владимир Путин офици-
ально выдвинул свою 
кандидатуру на выборы 
президента 18 декабря 
2023 года в качестве са-
мовыдвиженца. 
По закону кандидату 
нужно собрать 300 тысяч 
подписей в поддержку. 
На сегодняшний день 
в Центральный избира-
тельный штаб Владими-
ра Путина поступили 
первые партии подписей 
из всех 89 регионов Рос-
сии. Собрано уже более 
1,3 миллиона подписей. 

Стать волшебником и испол-
нить мечту ребенка может 
любой. Желания детей разме-
щены на сайте «Москва — до-
брый город». Там можно почи-
тать историю ребенка и от-
кликнуться, если готовы по-
мочь осуществить его мечту. 
Например, 13-летний Михаил 
хочет встретиться с настоя-
щим писателем, 7-летняя Ева 
мечтает познакомиться с про-
фессиональной моделью 
и сходить на мастер-класс по 
моделингу, а 15-летняя Ната-
лья — побывать на съемках 
фильма.
Кроме того, москвичи могут 
стать наставниками для ре-
бят, например помочь им 
в изучении иностранных язы-
ков, проводить занятия по 
музыке или спортивные тре-
нировки. Благодаря проекту 
многие дети уже обрели зна-
чимых взрослых и верных 
друзей. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Морская авиация наращивает ударные возможности
Главнокомандующий ВМФ 
России адмирал Николай Ев-
менов (на фото) сообщил 
о создании пяти дивизий 
и одной бригады 
морской пехоты. 
Они будут сформи-
рованы в средне-
срочной перспек-
тиве в Военно-
морском флоте.

По его словам, со-
ответствующее ре-
шение приняли в целях нара-
щивания боевых возможно-
стей морской пехоты как от-
дельного рода сил.
— Планируется переформиро-
вание существующих пяти 
бригад морской пехоты на 

флотах в дивизии морской пе-
хоты, а полка морской пехоты 
Каспийской флотилии — 
в бригаду, — отметил Евменов. 

К основному на-
правлению разви-
тия береговых во-
йск главком ВМФ 
отнес их оснаще-
ние новыми ракет-
ными комплекса-
ми, такими как 
«Бал» и «Бастион». 
По его словам, они 

позволили нарастить ударные 
возможности ВМФ по пораже-
нию кораблей противника 
в ближней морской зоне. Ев-
менов также указал на планы 
других стран по ущемлению 
интересов России в Арктике.

— На формирование угроз во-
енной безопасности Россий-
ской Федерации океанских 
и морских направлений ока-
зывают влияние такие основ-
ные факторы, как наличие 
мощных группировок воен-
но-морских сил иностранных 
государств в Атлaнтическом, 
Тихом океaнах, в Средизем-
ном море, — рассказал Евме-
нов. — Кaждое из этих 
нaправлений имеет выход 
к океанским и морским 
зонaм, поэтому наша страна 
строит и развивaет Военно-
морской флот как неотъемле-
мую часть Вооруженных сил. 
Он также отметил, что плани-
руется повышение боевых 
возможностей противолодоч-

ной и морской разведыва-
тельной авиации.
— Особое внимание уделяет-
ся развитию беспилотной 
авиации. Спланировано по-
ступление на вооружение со-
временных беспилотных ком-
плексов «Иноходец», «Охот-
ник», — сообщил главноко-
мандующий.
По его словам, повышение бо-
евых возможностей планиру-
ется за счет модернизации су-
ществующего парка самоле-
тов, таких как Ту-142МЗ, 
Ил-38, и вертолетов Ка-27, 
Ка-31Р, а также создания про-
тиволодочных авиационных 
комплексов.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Большой срок 
за передачу 
данных

Сотрудники ФСБ задержали 
жителя Алтайского края, ко-
торый передавал военные 
данные украинским террори-
стам. Сейчас против мужчи-
ны возбуждено уголовное 
дело.

Житель Новоалтайска ранее 
не раз заявлял о своем жела-
нии стать участником воору-
женного конфликта и воевать 
против России. Через интер-
нет он установил связь с пред-
ставителями украинской тер-
рористической организации 
и отправлял собранные сведе-
ния о сотрудниках региональ-
ных силовых структур. Также 
он сообщал о местах располо-
жения военных частей Алтай-
ского края. 
Сейчас мужчине выдвинуто 
обвинение по статье 275 Уго-
ловного кодекса Российской 
Федерации «Государственная 
измена».
— Ему грозит от 12 до 20 лет 
лишения свободы, — говорит 
адвокат Дмитрий Джулай. — 
Смягчить наказание возмож-
но с помощью чистосердечно-
го признания, сотрудниче-
ства со следствием или досу-
дебного соглашения.
Последнее подразумевает под 
собой особый порядок рас-
смотрения дела.
— В таких случаях не исследу-
ют доказательства, человек 
признает вину, а приговор бы-
вает только обвинитель-
ным, — объясняет Джулай.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

громкое дело

8 января. Саперы 
Вооруженных сил России 
проходят дополнительную 
подготовку на учебном 
полигоне в зоне специальной 
военной операции. 
Военнослужащие тренируют 
навыки поиска 
взрывоопасных предметов, 
а также их дальнейшего 
обезвреживания. 
В Министерстве обороны 
России подчеркнули, 
что участники СВО после 
выполнения поставленных 
задач на передовой 
регулярно выезжают 
на полигоны, где они 
продолжают свою боевую 
учебу. Тренируются не только 
саперы, но и гранатометчики. 
Они отрабатывают 
уничтожение бронированной 
техники и огневых точек 
перед началом атаки. 

фотофакт

Противотанковый взвод 
удержал оборону
Гвардии старший лейтенант 
Евгений Духанин (1) — 
командир противотанкового 
взвода. Получив приказ, 
он выдвинулся к месту, 
где противник, вероятно, го-
товился прорвать линию обо-
роны. В заданный район на-
правились две боевые маши-
ны российских военнослужа-
щих. На своем маршруте 
Евгений Духанин обнаружил 
бронированную технику 
украинских националистов. 
Гвардии старший сержант 
не растерялся и с ходу всту-
пил в бой, открыв огонь 
по вражеским машинам. 
В результате противотанко-
вый расчет ВС РФ точным ог-
нем остановил продвижение 
бронетехники радикалов. 
Украинские националисты 
решили нанести ответный 
удар. Они начали миномет-
ный обстрел по расчету рос-
сийских военнослужащих. 
В результате получила по-
вреждения боевая машина 
пехоты и был ранен меха-
ник-водитель. Евгений Ду-
ханин оценил обстановку, 
а затем отдал приказ второ-
му расчету. Подчиненные 
заняли рубеж и открыли 
огонь по украинским нацио-
налистам. 
Тогда враг перенес огонь 
на вторую машину. Вос-
пользовавшись моментом, 
командир противотанкового 
взвода оперативно органи-

зовал эвакуацию повреж-
денной техники. В результа-
те боя противотанковый 
взвод под командованием 
гвардии старшего лейте-
нанта Евгения Духанина вы-
полнил задачу. Российские 
военнослужащие, остано-
вив технику ВСУ, пресекли 
попытку врага прорвать ли-
нию обороны.
Благодаря профессиона-
лизму и уверенному управ-
лению командира взвода 
бойцам ВС РФ удалось 
успешно вывести личный 
состав и боевые машины 

из-под вражеского огня, 
не допустив при этом потерь 
личного состава. 

Заставили радикалов 
отступить
Капитан Николай Нико-
нов (2) командовал батаре-
ей российских военнослужа-
щих, которая действовала 
в составе гаубичного диви-
зиона. Бойцы выполняли за-
дачу по огневой поддержке 
батальонной тактической 
группы российских войск, 
которые штурмовали пози-
ции украинских радикалов. 
В ходе боя ВСУ использова-
ли средства радиоэлектрон-
ной борьбы. Это помешало 
воздушной разведке, кото-
рую российские военнослу-
жащие вели с помощью 
дронов.
Николай Никонов оператив-
но оценил обстановку и вы-
двинулся к переднему краю 
рубежа. Там он занял выгод-
ную позицию, ближе к про-
тивнику, и скорректировал 
огонь своего дивизиона. 
Затем украинские национа-
листы нанесли артиллерий-
ский удар по позиции капи-
тана Никонова. Он получил 
тяжелое ранение, но про-
должил корректировать 
огонь артиллерии. В резуль-
тате боя украинские радика-
лы потеряли большое коли-
чество техники и пехоты 
в бою и спешно отступили.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о бойцах, мужественно 
защищающих нашу страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, что воин-
ские традиции времен Великой Отечественной и в современной российской армии 
чтят свято. 
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новости спецоперации

Укронацисты оставляют 
позиции
На донецком направлении 
украинские войска покинули 
некоторые позиции под Но-
вомихайловкой и Георгиев-
кой. Об этом рассказал со-
ветник главы ДНР Ян Гагин.
— Под Новомихайловкой 
противник побежал сразу 
с двух направлений, оставив 
на позициях лишь тяжело-
раненых и тела погибших 
сослуживцев. Несколько по-
зиций оказались брошен-
ными и под Георгиевкой, — 
сообщил Ян Гагин. 
По словам советника главы 
ДНР, в одном из брошенных 
опорных пунктов ВСУ было 
найдено стрелковое оружие 
разного калибра. Ян Гагин 
добавил, что украинские 
вой ска на этом направлении 
значительно сократили при-
менение артиллерии, а что-
бы сэкономить снаряды, ча-
ще наносят удары беспилот-
ными летательными аппара-
тами. 
В Министерстве обороны 
России добавили, что за ми-
нувшие сутки на донецком 
направлении потери про-
тивника составили 
до 280 военнослужащих 
убитыми и ранены-
ми, два танка, две боевые 
машины пехоты Bradley, 
три боевые бронированные 
машины «Козак», а также 
15 автомобилей. Кроме того, 

бойцы ВС РФ уничтожили 
вражеские самоходные ар-
тиллерийские установки 
и склад боеприпасов ВСУ.
■
Отразили атаки 
штурмовой группы врага
На купянском направлении 
расчет зенитного-ракетного 
комплекса «Тор-М2» уничто-
жил дроны-разведчики ВСУ. 
Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны РФ. 
Также на купянском направ-
лении российские военнос-
лужащие отразили четыре 
атаки украинских штурмо-
виков в районах населенных 
пунктов Терны и Синьковка 
Харьковской области.
— Противник потерял 
до 145 военнослужащих, 
две боевые машины пехоты 
и четыре автомобиля, — 
рассказал официальный 
представитель Министер-
ства обороны России, гене-
рал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. — В ходе контрба-
тарейной борьбы поражены: 
артиллерийская система 
М777 производства США, 
а также гаубицы Д-20 
и Д-30.
Также российские мото-
стрелки нанесли поражение 
бригадам ВСУ в районах 
Синьковки и Песчаное.
В ходе контрбатарейной 
борьбы российские бойцы 
уничтожили два вражеских 
миномета противника.

■
Терпят поражение 
За минувшие сутки на запо-
рожском направлении бой-
цы Вооруженных сил России 
отразили атаку штурмови-
ков нацгвардии Украи-
ны в районе населенного 
пункта Работино Запорож-
ской области. А также на-
несли поражение личному 
составу ВСУ, который нахо-
дился на позициях в Ново-
прокоповке Запорожской 
области. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны 
России. Потери ВСУ соста-
вили до 40 военнослужащих 
и три автомобиля.
■
ВСУ потеряли полсотни 
человек личного состава
На херсонском направле-
нии военнослужащие ВС РФ 
нанесли поражение живой 
силе и технике ВСУ на пра-
вом берегу Днепра, в райо-
нах населенных пунктов 
Тягинка и Республиканец 
Херсонской области. Об этом 
заявили в Министерстве 
обороны России. 
— Противник потерял 
до 50 военнослужа-
щих, два автомобиля, а так-
же артиллерийскую систе-
му М777 производства 
США, — рассказал офици-
альный представитель Ми-
нистерства обороны России, 
генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

Жительница Донецкой На-
родной Республики Анна 
 Сергиенко — один из настав-
ников проекта «Спасибо, 
братцы», который ей пореко-
мендовали организаторы 
конкурса «Лидеры возрожде-
ния». Девушка преподает 
в Донецком профессиональ-
но-педагогическом колледже, 
откуда мобилизовали доволь-
но много студентов. Желая им 
помочь, она стала наставни-
ком проекта.
— Ребята героически защи-
щали нас, поэтому мы должны 
оказать им уважение и под-

держку, помочь в социализа-
ции, — говорит Анна Серги-
енко. — Это касается не толь-
ко студентов, но и всех воен-
ных, которых мы ждем домой.
Участвуя в донбасском проек-
те, она и другие наставники 
проводили встречи с демоби-
лизованными студентами, ре-
комендовали им различные 
вакансии, оказывали право-
вую помощь и психологиче-
скую поддержку.
Самое сложное во взаимодей-
ствии с участниками спецопе-
рации — это не давать волю 
эмоциям в работе с демобили-
зованными студентами, что-
бы помощь для них была эф-
фективной.
— Порой я не могу абстраги-
роваться, поэтому пропускаю 
боль через себя, — признается 
она. — Необходимо быть 
жестким, но не жестоким. Ре-
бятам нужно понимание, а не 
жалость, она унижает.
Константин Панченко прини-
мал участие в специальной 
военной операции с первых ее 
дней. Выпускник Луганского 
государственного педагоги-
ческого университета в числе 
тех, кому помогли донбасские 
наставники.
— Благодаря участию в проек-
те «Спасибо, братцы!» прези-

дентской платформы «Рос-
сия — страна возможностей» 
я получил предложение стать 
начальником отдела по работе 
с территориями Дома молоде-
жи Луганской Народной Ре-
спублики. Еще повысил уро-
вень своих компетенций, по-
знакомился с большим коли-

чеством интересных людей, 
единомышленников, встре-
тил своих однополчан, — го-
ворит он корреспонденту 
«ВМ». — Меня вдохновляет, 
что в ходе проекта каждый из 
нас может встретить предста-
вителей абсолютно разных 
сфер. Это помогает лучше ори-
ентироваться в жизни, кор-
ректировать свои цели.
Студент Луганского государ-
ственного аграрного универ-

ситета имени К. Е. Ворошило-
ва Глеб Клешнин участвовал 
в боях на изюмском направле-
нии, получил медаль «За бое-
вые заслуги». После возвраще-
ния домой его тоже устроили 
в Доме молодежи ЛНР, чтобы 
заниматься организационно-
массовой работой.

— Для меня это 
смена вида дея-
тельности, ведь по 
основной профес-
сии я инженер. Но 
у меня все получа-
ется, и мне нра-
вится то, чем я за-
нимаюсь, — де-
лится Глеб Клеш-
нин. — Большую 
роль сыграла 
оценка компетен-
ций, проведенная 
в ходе проекта. 

Я начал читать рекомендо-
ванные наставниками кни-
ги, совершенствовать зна-
ния, двигаться в сторону са-
мообразования. Надеюсь, 
что проект поможет и другим 
ребятам найти свою дорогу 
в жизни.
Еще один участник проекта — 
демобилизованный студент 
Донецкого национального 
медицинского университета 
имени М. Горького Богдан 

Стефано, который оказался 
на передовой в 18 лет. Он про-
ходил службу в артиллерий-
ских частях на харьковском, 
донецком и луганском на-
правлениях. Сейчас он увле-
кается электронной музыкой, 
сам записывает современные 
композиции. Еще он заинте-
ресовался темой инвестиций. 
Благодаря наставникам у него 
появилась возможность посе-
тить лекции о финансовой 
грамотности.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Волонтеры стали 
наставниками для бойцов

Добровольцы 
проекта «Спаси-
бо, братцы» ак-
тивно помогают 
демобилизован-
ным студентам 
из Донбасса вер-
нуться к мирной 
жизни, продол-
жить обучение.

сVои люди

Июнь 2023 года. Наставник проекта «Спасибо, братцы!» президентской платформы «Россия — страна возможностей», преподаватель Донецкого профессионально-
педагогического колледжа Анна Сергиенко 

Арсенал Российской армии 
пополнится новой авиабомбой
В этом году российские обо-
ронщики наладят серийный 
выпуск новейшей планирую-
щей авиабомбы «Дрель» ка-
либром 500 килограммов. 
Вчера об этом сообщили 
в пресс-службе госкорпора-
ции Ростех.

По сообщению ведомства, на 
сегодняшний момент изделие 
прошло все виды испытаний, 
определенных заказчиком. 
Информация об использова-
нии авиабомбы в зоне спецо-
перации пока закрытая. Но 
уже в этом году планируется 
изготовление первой серий-
ной партии. При этом изделие 
будет выпускаться в несколь-
ких модификациях. 
По словам военного эксперта, 
капитана первого ранга запа-
са Василия Дандыкина, само 
название «Дрель» говорит 
о том, что изделие может про-
ходить через любой грунт 
и взрываться на глубине не-
скольких метров. 
— Эта вещь — крайне необхо-
димая, — говорит Данды-
кин. — Тем более что украин-
ские националисты переходят 

к обороне. И для этого зака-
пывают в землю не только ме-
таллические, но и железобе-
тонные конструкции. И такие 
бомбы станут очень эффек-
тивными для разрушения по-
добных укреплений. Это по-
может нашим штурмовикам 
в продвижении вперед. Так 
что если обычная электриче-
ская дрель в состоянии про-
бить только стенку, то подоб-
ная авиабомба сможет проби-
вать более серьезные соору-
жения. 
Эксперт уточняет, что новое 
военное изделие будет суще-
ственно дешевле дорогостоя-
щих «Кинжалов» — россий-
ских гиперзвуковых авиа-
ционных ракетных комплек-
сов, которые используются 
сейчас. 
— Мы получили возможность 
использовать более дешевые 
бомбы с хорошими характе-
ристиками, — рассказывает 
Дандыкин. — Это будет то-
чечное оружие, напоминаю-
щее ФАБ-500 (советская 
500-килограммовая авиаци-
онная бомба с  фугасной бое-
головкой.  — «ВМ»), к кото-

рой «приделали» крылышки. 
Только характеристики «Дре-
ли» по продвижению вглубь 
будут более впечатляющие. 
К сожалению, мы еще полно-
стью не подавили сопротив-
ление врага, но работа в этом 
направлении продолжается 
каждый день. 
Военный эксперт уверен, что 
сейчас нашим приоритетом 
должна быть необходимость 
создать полосу безопасности 
на границах с Брянской и Бел-
городской областями.
— Вооруженные силы Украи-
ны пытаются создать усилен-
ные линии обороны на рас-
стоянии 150–200 километров 
от наших границ, — говорит 
Василий Дандыкин. — Но при 
этом предполагают, что там 
мы не остановимся. Вот что 
я вам скажу: украинские на-
ционалисты охамели давно. 
Но при обстреле наших терри-
торий это хамство проявляет-
ся еще больше. И я считаю, 
что «Дрель» — один из весо-
мых аргументов, который по-
может выбить это из их умов.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Добровольцы 
помогают 
студентам 
сменить сферу 
деятельности Проект президентской 

платформы «Россия — 
страна возможностей» 
«Спасибо, братцы» на-
правлен на активную под-
держку студентов — 
участников боевых дей-
ствий на Донбассе, чтобы 
вернуть их к обучению, 
профессиональной реа-
лизации и общественной 
жизни. Участниками мо-
гут стать демобилизован-
ные юноши и девушки 
в возрасте 18–35 лет. 

справка
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На артемовском направлении 
разведгруппа десантников 
гвардейского костромского 
полка обнаружила передви-
жение по дороге в сторону на-
ших оборонительных пози-
ций украинского бронеавто-
мобиля с личным составом. 
Для его уничтожения был за-
действован расчет «Корнет». 
Оперативно заняв позицию 
на передовой, десантники со-
вершили пуск противотанко-
вой управляемой ракеты 
(ПТУР) с расстояния около 
пяти километров. Такая даль-
ность не помешала точно по-
разить цель: машина была 
уничтожена первым пуском.
Это еще что, подумаешь, бро-
неавтомобиль! Именно рос-
сийские «Корнеты» стали при-
чиной того, что украинские 
военные глубоко в тылу «захо-
вали» все полученные от 
стран НАТО танки и совсем 
перестали выпускать их на ли-
нию боевого соприкоснове-
ния. «Уничтожение британ-
ского танка Challenger 2 на 
Украине показало, что рос-
сийские установки «Корнет» 
способны сжечь любой запад-
ный танк, — осенью 2023 года 
констатировали эксперты ав-
торитетного американского 
журнала Military Watch. — Это 
серьезная победа для систе-

мы, которую используют в ос-
новном в качестве перенос-
ной, но иногда устанавлива-
ют и на легкие транспортные 
средства. До этого примене-
ние такого оружия в бою по-
зволило русским сжечь совре-
менный германский танк 
Leopard 2». Сейчас уже подза-
былось, какие надежды на 
Украине возлагались на заку-
пленные у США ПТРК Javelin. 
Оказалось, российские танки 
прорывают вражескую оборо-
ну, даже если по ним нанесено 
несколько ударов противо-
танковыми ракетами made in 
USA. Реальные боевые дей-
ствия показали, что на воору-
жении у наших противотан-
кистов стоят намного более 
совершенные ПТРК «Корнет».

ПТУР «Корнета» способны 
преодолевать любую броню 
(бронепробиваемость такой 
ракеты 1400 мм) и любую ее 
защиту. К примеру, при подле-
те к танку на расстояние не-
скольких сантиметров ПТУР 
встречает взрыв одной из 
установленных на броне яче-
ек динамической защиты. Но 
ракеты «Корнета» оснащены 
тандемной кумулятивной 
(прожигающей броню в од-
ной точке) боевой частью. 
Один заряд тратится на «убий-
ство» ячейки динамической 
защиты, второй прожигает 
непосредственно броню. Так-
же — в отличие от Javelin — 
наш «Корнет» способен прео-
долевать еще и активную 
 защиту вражеского танка: ав-

томатический отстрел подле-
тающего боеприпаса грана-
той или другими средствами. 
Еще российский ПТРК умеет 
производить парный пуск ра-
кет. Обе управляются одним 
лазерным лучом: если первая 
ракета «гибнет» в схватке с бо-
еприпасом активной защиты, 
то вторая гарантированно 
убивает сам чужой танк. В хо-
де боевых действий на Украи-
не «Корнеты» стали приме-
няться не только для уничто-
жения бронетехники про-
тивника. Эти ПТРК хорошо 
зарекомендовали себя и при 
поддержке наступательных 
действий наших подразделе-
ний, и как великолепные раз-
рушители неприятельских 
«фортеций». Так, мобильные 

группы с расчетами противо-
танковых управляемых ракет 
«Корнет» и автоматических 
гранатометов АГС-17 «Пла-
мя» на квадроциклах и баг-
ги 68-го армейского корпуса 
группировки войск «Восток» 
оказывают эффективную ог-
невую поддержку атакам 
штурмовых подразделений 
на угледарском направлении. 
А десантники из Уссурий-
ска мощными боеприпасами 
«Корнета» недавно уничтожи-
ли опорный пункт ВСУ. Расчет 
противотанкового ракетно-
го комплекса «Корнет» не-
сколькими пусками ракет раз-
нес вражеские укрепления, 
уничтожив и находивший-
ся в них личный состав про-
тивника.

Новые российские комплек-
сы радиоэлектронной борь-
бы (РЭБ) «Поле-21» глушат 
GPS-сигналы, необходимые 
для запуска украинскими во-
енными высокоточных аме-
риканских снарядов 
Excalibur. 

Статью о печальном для ВСУ 
(да и для Пентагона!) «откры-
тии» написал известный воен-
ный эксперт, доцент кафедры 
системной инженерии Воен-
ной академии США Викрам 
Миттал. Вышедшая в журнале 
Forbes публикация стала ин-
формационной «бомбой», и ее 
раздергали на цитаты сотни 
мировых СМИ. А как ина-
че, если умерла очередная 
светлая мечта Зеленского 
о Wunderwaffe («чудо-ору-
жии»), способном остановить 
Российскую армию. Активно-
реактивные снаряды M982 
Excalibur бьют на дальность 
40–57 км с круговым вероят-
ным отклонением от цели че-
тыре метра. Для сравнения: 
летящий на вполовину мень-
шие расстояния обычный 
155 мм натовский снаряд мо-
жет сделать воронку в 200–
300 метрах от назначенной 
цели. Интеллектуальный бое-
припас Excalibur наводится 
с помощью космических аппа-
ратов. «Но российская систе-

ма радиоэлектронной борь бы 
«Поле-21» глушит GPS-сиг-
налы. В результате снаряды 
отклоняются от намеченного 
курса и не поражают цель», — 
написал Викрам Миттал. По 
его словам, Российская армия 
технологически превосходит 
вооруженные силы Украины 
(ВСУ), что уже привело Киев 
к «безвыходному положе-
нию». Сверхмощный ком-
плекс радиопомех «Поле-21» 
предназначен для защиты 
стратегически важных объек-
тов от крылатых ракет, бес-

пилотных летательных аппа-
ратов и управляемых авиа-
бомб противника путем ради-
оподавления аппаратуры их 
привязки к глобальным спут-
никовым и радионавигацион-
ным системам. Аппаратура 
комплекса «Поле-21» позволя-
ет выставлять в зоне при-
крытия множество постов 
радиопомех. Его система хо-
рошо адаптирована к раз-
ным климатическим услови-

ям и готова работать в диапа-
зоне температур от минус 
40 до плюс 50 градусов. Каж-
дый модуль радиопомех осу-
ществляет радиоэлектронное 
прикрытие территории в ра-
диусе до 200 километров. Дей-
ствующие в составе группи-
ровки РЭБ такие комплексы 
способны полностью пере-
крыть доступ к охраняемым 
объектам обороны всего спек-
тра высокоточного оружия 
противника. В зоне СВО рос-
сийские средства радиоэлек-
тронной борьбы сейчас выво-
дят из строя не только снаря-
ды Excalibur, но и планирую-
щие авиабомбы JDAM-ER, 
реактивные снаряды HIMARS 
и крылатые ракеты Storm 
Shadow. Каждый модуль «По-
ле-21» способен создавать не-
проницаемый купол помех, 
что впервые было продемон-
стрировано в ходе военной 
операции в Сирии. Там новин-
ка российской РЭБ «уронила» 
множество дронов, которые 
запускали в сторону наших 
военных объектов террори-
сты. Теперь же с русским «По-
ле-21» не могут перейти высо-
коточные боеприпасы, пере-
данные западными странами 
украинской армии.

Корнет, который умеет 
укрощать Леопардов

«Поле» спасет от американских снарядов

АРКАДИЙ ЕГОРОВ
ЧЛЕН ЦЕНТРАЛЬНОГО ПРАВЛЕНИЯ 
СОЮЗА ДЕСАНТНИКОВ РОССИИ, 
ПОДПОЛКОВНИК В ОТСТАВКЕ 

«Корнеты» показали себя ве-
ликолепным оружием. Расче-
ты комплексов «Корнет» стали 
«камнями преткновения» 
на пути украинского «контрна-
ступа». Незаметно занимая 
позиции на линии боевого со-
прикосновения и нанося точ-
ные удары, десантники жгли 
танки, БМП и БТР врага еще 
на дальних подступах. Сейчас 
наши войска переходят от ак-
тивной обороны к «отжима-
нию» у врага территории. 
Здесь вновь хорошо себя по-
казывают ПТРК «Корнет». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

цитата

Российские воен-
нослужащие му-
жественно дей-
ствуют в самых 
сложных услови-
ях боевой обста-
новки и эффек-
тивно выполня-
ют поставлен-
ные задачи, 
снижая насту-
пательный по-
тенциал про-
тивника на всех 
направлениях. 
СЕРГЕЙ ШОЙГУ
МИНИСТР ОБОРОНЫ РОССИИ, 
ГЕНЕРАЛ АРМИИ

Страницу подготовил обозреватель АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ edit@vm.ru

Департамент 
информации 
и массовых ком-
муникаций Мин-
обороны РФ 
 сообщил 
об успешном 
применении 
противотанко-
вого ракетного 
комплекса 
(ПТРК) «Корнет». 

ракетный расчет

Для победы ничего 
не пожалеем 

Директору Саратовского авиационно-
го завода Израилю Левину вывалили на 
стол целый мешок денег. Отличный ин-
женер и организатор разбирался и в же-
лезе, и в людях, но с деньгами не знал, 
что делать. После войны кавалер двух 
орденов Ленина Израиль Соломонович 
Левин написал мемуары. В его книге 
«Грозные годы» описан этот случай:
«Хорошо запомнился мне день 15 де-

кабря 1942 года. В мой кабинет вошел высокий, крепко 
скроенный человек: «Товарищ директор, хочу купить са-
молет». Я спросил, кто он. Он ответил: «Ферапонт Петро-
вич Головатый, из колхоза «Стахановец» Новопокровско-
го района Саратовской области»… Выяснилось, что само-
лет колхозник решил приобрести на свои личные деньги. 
Сказать откровенно, я растерялся: чтобы кто-то едино-
лично пожелал купить самолет — такого еще не было. 
Пошли мы в цех. Ферапонт Петрович ходил от самолета 
к самолету… Наконец выбрал и говорит: «Вот этот я по-
купаю». Через несколько дней состоя-
лось вручение самолета командиру 
273-го истребительного авиационно-
го полка 8-й воздушной армии майору 
Борису Николаевичу Еремину».
Головатого едва не раскулачили и не 
отправили в Сибирь в 1937-м. Бди-
тельные органы выяснили, что у кол-
хозника есть именные часы, подарен-
ные… лично царем. От репрессий 
спасло то, что после боев на Первой 
мировой войне (заслужил три Георги-
евских креста) на Гражданской Голо-
ватый служил командиром эскадрона 
в 1-й Конной армии Буденного. Рабо-
тая в колхозе за трудодни, дома Голо-
ватый держал пасеку в 22 улья. Когда в 1941-м ушли на 
фронт два сына и три зятя, старик кормил 11 внуков. Но 
зимой 1942-го Ферапонт Петрович решил отдать деньги 
на постройку самолета. Старухе своей объяснил: «Если 
немцы возьмут Сталинград, и России, и нам — не жить».
Летчик Еремин воевал на купленном Головатым «Як-1Б» 
два года, долетел с боями от берегов Волги до побережья 
Крыма. После выработки ресурса именной самолет был 
списан. Узнав об этом, пасечник купил второй самолет — 
«Як-3». На двух «ястребках» Герой Советского Союза Ере-
мин сбил лично восемь немецких самолетов и еще 
15 уничтожил в групповых боях.
…Сегодня наш народ вновь помогает армии приблизить 
победу. Поддержку солдатам всем необходимым оказыва-
ют сотни тысяч сограждан. Выступая в Москве на церемо-
нии награждения победителей Международной премии 
#МыВместе, Владимир Путин сказал: «В традициях, куль-
туре народов Российской Федерации чувство сопричаст-
ности, стремление помочь нуждающимся всегда присут-
ствует, на протяжении всей истории существования на-
шей страны, передается из поколения в поколение... Осо-
бенно хочу вас поблагодарить за то, что вы делаете 
в помощь нашим бойцам, которые находятся на передней 
линии борьбы за нашу страну, за Россию».
Мы снова для победы ничего не жалеем. Иначе и России, 
и нам — не жить.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

В зоне специальной военной операции на Украине российские войска действуют решительно, постоянно расширяют зоны контроля. Продолжая ведение активной 
обороны, группировки наших войск наносят противнику все более мощное огневое поражение. «Вечерняя Москва» рассказывает о наиболее эффективных образцах 
оружия и боевой техники, которые активно применяют в Вооруженных силах России.

Император размахнулся 
до Камчатки

«Тосочка» проходит 
огневую проверку 

ЧИСЛЕННОСТЬ 
ГРУППИРОВКИ 
РОССИЙСКИХ 
ВОЙСК В ЗОНЕ 
СВО НА ЛИНИИ 
БОЕВЫХ 
ДЕЙСТВИЙ 
СОСТАВЛЯЕТ 
617 000 ЧЕЛОВЕК 

10,78
ТРЛН РУБЛЕЙ 
ВЫДЕЛЕНО 
В ГОСБЮДЖЕТЕ 
РФ НА ОБОРОНУ 
В 2024 ГОДУ

Перехватили 
в стратосфере

Связь установили 
и защитили

На завершающем этапе госиспытаний новый атомный ра-
кетный подводный крейсер стратегического назначения 
«Император Александр Третий» успешно сумел выполнить 
пуск межконтинентальной ракеты морского базирования 
«Булава». Пуск из подводного положения был проведен 
из акватории Белого моря по боевому полю Кура на Кам-
чатке. Принятая в декабре в состав Военно-морского флота 
России подлодка проекта «Борей-А» была оснащена 16 бал-
листическими ракетами и самым современным торпедным 
оружием. 

Перед отправкой в зону СВО подготовку 
на базе учебного центра войск радиаци-
онной, химической и биологической 
(РХБ) защиты под Москвой проходят 
расчеты новейших тяжелых огнеметных 
систем ТОС-2 «Тосочка». Один залп до-
тла выжигает все живое на территории 
40 000 квадратных метров. На первом 
этапе обучения личный состав занима-
ется на интерактивных тренажерах. 

Экипаж истребителя МиГ-31 отдельного 
авиаполка Северного флота отработал 
элементы воздушного боя в стратосфере. 
По замыслу тренировки, бомбардиров-
щик противника приближался к государ-
ственной границе России на предельной 
высоте. Чтобы перехватить нарушителя, 
наш МиГ-31 поднялся на высоту свыше 
11 000 метров, успешно выполнив услов-
ное уничтожение цели.

В соединениях и воинских частях ВВС 
и ПВО Воздушно-космических сил, 
охраняющих западные рубежи РФ, 
прошли полевые занятия со специа-
листами радиорелейной и тропо-
сферной связи. Особое внимание уде-
лили отработке задач по установле-
нию устойчивой защищенной связи 
в условиях применения противником 
средств радиоэлектронной борьбы. 

Концерн «Калашников» освоил производство мобильных пунктов управления 
для корректировки стрельбы управляемыми барражирующими боеприпасами.армейские новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

ву

риятельских
«фортеций». Так, мобильные 

Су-35С: сверхманевренный 
и хорошо вооруженный
Редчайшим событием в исто-
рии военной авиации назва-
ли мировые СМИ сопровож-
дение самолета президента 
России Владимира Путина 
звеном многофункциональ-
ных истребителей Су-35С 
во время длительного полета 
в Объединенные Арабские 
Эмираты. 

В тревожное время вооружен-
ный эскорт — вполне оправ-
данная мера безопасности. 
Слишком много недоброже-
лателей сейчас у нашей стра-
ны, среди которых могут най-
тись и те, кто ради достиже-
ния своих целей готов пойти 
на экстраординарные реше-
ния. Чтобы у врагов не возни-
кало напрасных иллюзий, 
российский «борт № 1» охра-
няли наши лучшие «воздуш-
ные гвардейцы» — Су-35С.
Боевой самолет Су-35С поко-
ления 4++ способен успешно 
противостоять современным 
истребителям вероятного 
противника. Также его высо-
коточные самонаводящиеся 
ракеты могут эффективно по-
ражать любые наземные 
и надводные цели. Этот мно-
гофункциональный авиаци-
онный комплекс не имеет 

ограничений по углам атаки 
и обладает сверхманевренно-
стью при высокой управляе-
мости. У Су-35С рекордная 
дальность полета — более 
3500 км. Конструкторам уда-
лось достичь такого показате-
ля благодаря размещению то-
пливных емкостей в фюзеля-
же и консолях крыла самолета. 
Истребитель оснащен мощ-
ным двигателем АЛ-41Ф-1С 
с повышенной тягой. Силовая 
установка позволяет Су-35С 
развивать сверхзвуковую ско-

рость без использования ре-
жима форсажа. Максималь-
ная скорость истребителя со-
ставляет 1400 км/ч, высотный 
потолок — 18 000 м. Управляе-
мое сопло двигателя позволя-
ет выполнять полет в уникаль-
ных режимах, к примеру, со-
вершать короткий резкий 
взлет с поврежденных аэро-
дромных полос. Новейшие 
цифровые системы наведения 
и управления оружием позво-
ляют Су-35С эффективно дей-
ствовать как в ближнем, так 
и в дальнем воздушном бою. 
Радиолокационная система 
управления «Ирбис» с фазиро-
ванной решеткой позволяет 
истребителю обнаруживать 
на расстоянии до 350 км и со-
провождать до 30 целей, одно-
временно обстреливая до 
восьми из них. Для поражения 
противника Су-35С поднима-
ет в небо высокоэффективное 
управляемое ракетно-бомбо-
вое вооружение класса «воз-
дух-воздух» и «воздух-поверх-
ность» большой дальности. 
Еще в его боекомплект входят 
неуправляемые боеприпасы 
и авиационная пушка 30 мм. 
Максимальная масса боевой 
нагрузки, размещаемой на 
12 узлах подвески, 8 тонн.

Комплексы радиоэлектронной борьбы «Поле-21» глушат 
GPS-сигналы, сбивая вражеские снаряды с намеченного курса 

Сегодня Су-35С отлично 
показывают себя в ходе 
СВО. В декабре во время 
боевого вылета для при-
крытиядействий самоле-
тов летчиками Су-35С бы-
ло обнаружено излучение 
радиолокационной стан-
ции противника. По цели 
был совершен пуск управ-
ляемой ракеты Х-31ПМ. 
Остов сгоревшей специ-
альной машины ВСУ 
позднее был обнаружен 
припроведенииразведки. 

справка

6 ноября 2023 года. Противотанковый ракетный комплекс (ПТРК) «Корнет» успешно применяется Вооруженными силами России на запорожском направлении 
специальной военной операции, уничтожая технику и укрепления противника 
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Наркомафия хочет 
взять власть

Эквадор, до недавних пор относитель-
но мирная и благополучная страна, 
притом с довольно высоким уровнем 
медицины, окруженная беспокойны-
ми и нестабильными соседями, нахо-
дится на грани хаоса. Власти ввели 
режим «внутреннего вооруженного 
конфликта» на фоне бунтов, вспых-
нувших в ряде городов страны и орга-
низованных местными преступными 

группировками. Со стороны кто-то увидел в этом прояв-
ление нарастающего по всему миру хаоса. Другие, из чис-
ла конспирологов, по привычке усмотрели «интриги Ва-
шингтонского обкома». Что же происходит?
Сразу отбросим вторую версию, к которой обычно при-
бегают, если толком не хотят разобраться в ситуации. Что 
касается хаоса, то нынешняя (не первая уже) волна бес-
порядков началась после побега из тюрьмы главаря пре-
ступной группировки «Лос-Чонерос». Словно по команде, 
во всех тюрьмах вспыхнули бунты, 
а по всей стране начались беспорядки 
с захватом заложников, расстрелом 
студентов (мол, шибко умные) и поли-
цейских. Была на время захвачена од-
на телестудия. Президент Даниэль 
Нобоа, пришедший к власти в ноя-
бре, ввел чрезвычайное положение. 
Речь идет о войне с местной наркома-
фией. Потерпев серьезное поражение 
в борьбе с властями Колумбии, кото-
рым помогли как раз американские 
спецподразделения, наркобароны пе-
реместили часть активности в Эква-
дор, выстраивая «логистическую ин-
фраструктуру» и устанавливая связи 
с наркокартелями Мексики, Албании и ряда других стран. 
Включая недобитых наркобаронов Колумбии. 
На этом фоне в Эквадоре в последние годы идет резкий 
рост преступности, начавшийся со времен правления ле-
вого правительства президента Рафаэля Корреа, кото-
рый, скажем откровенно, попустительствовал наркома-
фии. Равно как и его «левоцентристские» преемники в ли-
це Ленина Морено и Гильермо Лассо. Так что нынешнему 
президенту досталось наследие «леваков», в том числе 
в виде царящего в тюрьмах полного беспредела и погряз-
шей в коррупции судебно-правовой системы. Только 
с 2018 года уровень преступности вырос в восемь раз, чис-
ло убийств достигло 46,5 на 100 тыс. населения, это один 
из самых высоких в мире. Выше разве что в Сальвадоре — 
52 на 100 тыс., даже в Венесуэле он в два раза ниже. 
Банда «Лос-Чонерос», крупнейшая в стране, является не 
чем иным, как наркокартелем, главарь которой Масиас, 
приговоренный к 34 годам тюрьмы еще в 2011 году, сбе-
жал за два дня до того, как новый президент собирался 
объявить о тотальной реформе пенитенциарной систе-
мы, разваленной его предшественниками-социалиста-
ми. Также Нобоа обещал провести общенациональный 
референдум с тем, чтобы разрешить экстрадицию пре-
ступников, обвиняемых в преступлениях за границей 
(сейчас Эквадор не выдает никого, именно поэтому в свое 
время Джулиан Ассанж скрывался в посольстве Эквадора 
в Лондоне), но также и конфисковывать имущество пре-
ступников. По сути, наркомафия начала необъявленную 
войну против властей, которые решили наконец с ней по-
кончить.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Домашние драконы умеют показывать характер
У москвички Галины Соколо-
вой дома живут несколько 
рептилий. Девушка решила 
завести маленьких дракон-
чиков еще в детстве, после 
того как посетила Москов-
ский зоопарк.
— У меня пять своих игуан 
и двое малышей на лечении 
и выхаживании. Малыши по-
ка безымянны. Моих ребят 
зовут Пряник, Ирис, Ластя, 
Снежок и Гаврюша, — рас-
сказывает Галина.
Все дракончики у девушки 
разные, каждый со своим ха-
рактером, но это не мешает 
им уживаться друг с другом.
— У каждого есть периоды, 
когда они более активны, 
и наоборот. Пряник, самый 
старший, ему уже 21 год, спо-
койный, добрый, не любит 
только своего ветеринара. 
Гавру 8 лет. Он осторожен, но 
злобы в нем никакой нет. 
Остальные младше, их харак-
тер еще формируется. У Ласти 
сначала было другое имя. Ее 
звали Ластик, но из-за того 
что до двух лет у рептилий пол 
определить непросто, мы ду-
мали, что она — мальчик, — 
дополнила Галина Соколова.
Девушка отмечает, что в год 
Дракона люди могут бездумно 
завести «символ года», но при 
этом не знать, как за ним уха-
живать. Так делать, конечно 
же, нельзя, и перед покупкой 
нужно обязательно прокон-
сультироваться со специали-
стом. Покупать рептилий в ка-
честве домашней игрушки не 
стоит. Как и с любым другим 
домашним питомцем, стоит 
понимать, что это большая от-
ветственность, подчеркивает 
Соколова.
— Я на самом деле не очень 
верю в то, что тот или иной 
«символ года» может прино-
сить удачу, а вот проблем до-
ставит точно. После праздно-
вания года Кролика на улицу 
выбрасывают большое коли-
чество бедных кроликов. По-
сле наступления года Свиньи 
люди, скупившие минипигов, 
начинают их отдавать. Спаси-
бо, что в год Тигра все не так 

плохо. Не думаю, 
что год Дракона бу-
дет исключением. 
Бездумно приобре-
тенных рептилий 
будет много, — до-
полнила она.
Тем, кто хочет завести репти-
лию осознанно, надо пони-
мать, что особенностей ухода 
будет очень много. Покупкой 
животного все не ограничит-
ся, ведь поселять ее в обыч-
ную коробку категорически 
нельзя.

— Первое и глав-
ное — это создание 
террариума с ми-
кроклиматом, под-
ходящим для кон-
кретного животно-
го. Зачастую это 

дороже, чем само животное, — 
отметила Галина Соколова.
Вариантов для оформления 
террариумов может быть 
много. Украсить домик для 
питомца можно по желанию. 
Главное, установить необхо-
димое оборудование. В терра-

риуме обязательно должна 
быть ультрафиолетовая лам-
па. Ее свет нужен для нор-
мальной жизнедеятельности 
животного. Такая лампа ста-
новится для питомца замени-
телем солнца. Она также ак-
тивирует метаболизм, помо-
гает усваивать кальций и спо-
собствует росту животного 
и его активности. Помимо 
этого, в зависимости от вида 
животного необходимо поме-
стить в террариум мох и коко-
совый субстрат для удержа-

ния влаги, а также камушки 
для зоны баскинга — так на-
зывается место, где животное 
может получить тепло и поле-
жать под специальной лампой 
для обогрева. 
— Прежде чем решиться на-
чать жить с рептилиями, нуж-
но точно знать все моменты, 
тонкости их правильного со-
держания,  — отметила Гали-
на Соколова. — Важно не 
только правильно оборудо-
вать террариум, на и запа-
стись знаниями: заранее изу-
чить, как кормить питомца, 
как составить его рацион. 
И конечно же, понимать, как 
правильно взаимодейство-
вать с рептилией. 
Девушка не только ухажива-
ет за маленькими дракончи-
ками, но еще и лечит тех пи-
томцев, кому необходима по-
мощь.
— Так вышло, что я помогаю 
с пристройством брошенных 
игуан, «отказников», за кото-
рыми больше не могут ухажи-
вать их владельцы, и других 
зверей. Лечение назначает 
профильный ветеринар — 
герпетолог, я лишь выполняю 
его рекомендации, — допол-
нила Галина Соколова.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Держать дома ящериц, которые напоминают символ года — дракона, не так-то просто. Об этом рассказала заводчица 
животных Галина Соколова. Корреспондент «ВМ» побывала у нее в гостях и познакомилась с необычными питомцами.

Декабрь 2023 года. Галина Соколова со своей домашней игуаной по кличке Ластя

Бумажные послания сближают 
жителей разных стран
Москвичка Екатерина вместе 
со своей дочерью Елизаветой 
рассматривает небольшую 
почтовую карточку с изобра-
жением семьи, расположив-
шейся у камина. Такую от-
крытку им прислали пару лет 
назад из Швеции.
— Это первая карточка, кото-
рую мы получили с тех пор, 
как в 2020 году зарегистриро-
вались на популярном сайте 
этого международного дви-
жения, — рассказывает Ека-
терина Кожевникова.
Свою первую открытку мо-
сковская семья отправила 
в Германию. На карточке был 
изображен живописный зим-
ний пейзаж со сказочным сю-
жетом, рассказывает житель-
ница Москвы.
— В Германии очень обрадо-
вались открытке с фантасти-
ческим сюжетом, на которой 
белый мишка рассыпал снег 
над домиками в новогоднюю 
ночь, — говорит участница 
международного движения 
корреспонденту «ВМ».
На данный момент в коллек-
ции Екатерины и Елизаветы 
более двух сотен 
карточек из раз-
ных государств. 
— Хотя по объему 
папок, куда я с до-
черью складываю 
все присланные от-
крытки, кажется, 
что их около пяти тысяч, — 
шутит Екатерина.
В их числе есть такие, которые 
москвички считают эксклю-
зивными. 
— Например, в нашей коллек-
ции очень много фигурных 
открыток, а именно тех, кото-
рые отличаются необычной 
формой и материалом. Как 
правило, такие высылают жи-
тели Китая, — рассказывает 
она журналисту. — А еще 
у нас есть открытка из Вели-
кобритании формата А5 в ви-
де двухэтажного автобуса. Ее 
мы выиграли на конкурсе 
в социальной сети.

Екатерина и Елизавета Ко-
жевниковы занимаются пост-
кроссингом практически каж-
дый день.
— Для меня и дочери это меж-
дународное движение уже 
давно превратилось в творче-
ство, — отмечает жительница 

мегаполиса. — Мы 
получаем огром-
ное удовольствие 
от выбора откры-
ток по вкусу адре-
сатов. Чаще всего 
их желания указа-
ны в профиле, поэ-

тому у нас есть возможность 
выслать правильный подарок.
Екатерина Кожевникова го-
ворит, что международное 
движение посткроссинга уже 
давно вышло за рамки обмена 
тематическими карточками, 
поскольку этот проект очень 
развит в России. 
— Например, вместе с доче-
рью я нередко посещаю 
встречи с участниками этого 
движения, на которых мы об-
мениваемся открытками 
друг с другом, придумываем 
интересные для них подписи 
и даже проводим мастер-
классы по созданию руко-

дельных открыток, — сооб-
щает она. — Мы так сильно 
сдружились, что вместе вы-
езжаем на экскурсии в раз-
ные города страны. Напри-
мер, недавно были в Костро-
ме. Думаю, что со временем 
активистов посткроссинга 
станет больше, потому что 
многие нуждаются в обще-
нии с глазу на глаз.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Москвичка Екатерина Кожевникова и ее дочь Елизавета занимаются 
посткроссингом. Они собрали уже две сотни иностранных открыток. 

Каскадеру не страшен огонь
Игорь Панин — президент Фе-
дерации экстремальных ви-
дов спорта. У него есть своя 
школа, где он уже более 30 лет 
обучает будущих каскадеров. 
— Своим ученикам я всегда 
говорю: главное, чтобы они 
понимали, чем они будут за-
ниматься. Ведь каскадеры — 
это не кинозвезды. Это люди, 
которые выполняют тяжелую, 
грязную работу, — подчерки-
вает Игорь Панин. — Также 
каскадер должен делать все 
своими руками, владеть раз-
личными инструментами 
и уметь слушать свое тело. 
И конечно же, не пугаться тя-
желой работы. А вот самих 
трюков бояться никто не за-
прещает. 
Вместе с каскадерами мы про-
ходим на площадку, где уже 
началась репетиция шоу. На-
блюдаю за тем, что предстоит 
повторить самой: человек, 
одетый в шинель и балаклаву, 
вдруг загорается и бежит. Как 
зрителю мне кажется это весь-
ма эффектным. А вот как буду-
щий каскадер подмечаю, что 
это выглядит очень опасно. 
Пора приступать к делу! Идем 
в раздевалку. Для начала мне 
нужно снять свою одежду: 
куртку, толстовку, шарф и бо-
тинки. Думала, что из сообра-
жений безопасности. Оказы-
вается, просто чтобы мои ве-
щи не пропитались гарью. 
Мне выдают новую одежду. 
Сверху на свои джинсы наде-
ваю две пары льня-
ных штанов, а на 
футболку — льня-
ную рубашку. Еще 
один слой — кофта, 
а затем — плотный 
зимний костюм, 
напоминающий 
лыжный. В такой 
одежде уже сложно двигать ру-
ками. Но это еще не вся экипи-
ровка. На помощь мне прихо-
дят три каскадера. Они наде-
вают такую же шинель, кото-
рая горела на участнике шоу... 
Да не одну, а сразу две!
Почти готово. Актеры помога-
ют надеть на меня специаль-
ные валенки и перчатки. Голо-
ву тоже надо защитить, поэто-
му натягиваю две балаклавы. 
Они полностью закрывают 
все лицо. Смотреть удается 
только через специальные не-
большие отверстия, закрытые 
специальными стеклами.

— Наши каскадеры все одева-
ются самостоятельно. И сде-
лать это надо очень быстро, 
ведь в шоу у всех актеров есть 
определенный тайминг, — 
рассказал каскадер Сергей 

Быценко.
Затем он зачиты-
вает технику безо-
пасности, прогова-
ривая важные пра-
вила.
— Огонь всегда 
идет вверх. И что-
бы этого не проис-

ходило, нужно двигаться. 
Когда вас поджигают, глав-
ное — не останавливаться. 
Можно идти или бежать, — 
объясняет Сергей Быцен-
ко. — После того как вы про-
бежали круг, нужно упасть 
на землю, чтобы ассистенты 
потушили вас. 
Вместе с остальными каскаде-
рами мы отправились на сце-
ну. Даже идти в такой громозд-
кой одежде не совсем удоб-
но, как же в ней бежать? От 
дыхания стеклышки в проре-
зях на балаклаве запотели, как 
очки, когда зимой с мороза за-

ходишь в теплое помещение. 
Сопровождающие поддержи-
вают меня и ведут в нужном 
направлении. 
— Для того чтобы вас под-
жечь, необходимо подгото-
вить специальную жидкость 
и огнетушитель, — говорит 
Быценко. — Для горения ка-

скадеры используют не бен-
зин, а жидкие парафины 
с температурой самовоспла-
менения в смеси с воздухом не 
менее 90 градусов.
— Вы готовы?— слышу голос 
каскадера Вадима Шакерова. 
Готова я не была, я боялась, 
но почему-то кивнула в от-
вет. После этого меня подо-
жгли горелкой. На мое удив-
ление, я совсем ничего не 
почувствовала, даже жара от 
огня. Каскадер помогает про-
бежать мне круг. По ощуще-
ниям, прошло меньше мину-
ты. Падаю на землю, огонь 
потушили. 
На мне не осталось ожогов, 
чувствую себя прекрасно. 
— Многие думают, что каска-
дер — травмоопасная профес-
сия, но это не так. По риску 
она стоит аж на 25-м месте. 
Футбол и хоккей намного 
травмоопаснее. Если человек 
знает, как выполнять трюки, 
репетировал это много раз, то 
с ним ничего не случится, — 
отметил Игорь Панин.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

6 января. Каскадер Сергей Быценко и корреспондент «ВМ» Анастасия Старостина 
после выполненного трюка с поджогом

Каскадер Игорь Панин начал подготовку к новым шоу, которые пройдут на Масленицу. 
На тренировке побывала корреспондент «ВМ» и выполнила опасный трюк — с поджогом.

Виктория Захарова, Дарья Безверхняя и Екатерина 
Кожевникова (слева направо) с открытками. 2023 год

топ-3
Сложные трюки
Игоря Панина 
■ Шар смелости, сделан-
ный из металлической 
твердой сетки. В нем 
на большой скорости ез-
дят мотоциклисты, вы-
полняя опасные трюки. 
■ Призрачный гонщик. 
Каскадер едет на горя-
щем мотоцикле. 
■ Трюк, секрет которого 
Панин не раскрывает: 
каскадер ложится 
под машину, и та его пе-
реезжает. 

Посткроссинг — это меж-
дународное движение, 
в рамках которого люди 
обмениваются открытка-
ми по всему миру. Участ-
ники создают профили 
на сайтах этого проекта, 
а искусственный интел-
лект выдает им несколько 
случайных номеров для 
отправки. Получив посла-
ния, адресаты регистри-
руют их в системе, выкла-
дывают фото открытки 
или цифровую копию.

справка

подопытный 
кролик

ну и как вам?

вести с полей

Завтра на ВДНХ стартуют 
бесплатные экскурсии
о конструкторе Сергее 
Королеве. Об этом вчера 
рассказали в пресс-
службе выставки.
— Бесплатные образо-
вательные мероприятия 
пройдут в центре «Кос-
монавтика и авиация» 
и в павильоне «Рабочий 
и колхозница», — сооб-
щили в пресс-службе. — 
Гостям расскажут 
о главном конструкторе 
космической техники 
Сергее Королеве, пило-
тируемых кораблях «Со-
юз». Посетители смогут 
увидеть макеты ракет-
носителей, кораблей 
и спутников, мощней-
ших двигателей и авто-
матических межпланет-
ных станций. Также все 
желающие смогут поу-
частвовать в «космиче-
ской викторине». 

■
В ботаническом саду 
МГУ «Аптекарский ого-
род» расцвело уникаль-
ное растение — алоэ-
коралл. Об этом вчера 
сообщили в пресс-
службе площадки.
— На Новогоднем фе-
стивале в ботаническом 
саду МГУ «Аптекарский 
огород» расцвел цен-
ный экземпляр алоэ-ко-
ралла, или алоэ полоса-
того (Aloe striata). Посе-
тители могут увидеть 
уникальное растение 
в специальной оранже-
рее, — заявили в пресс-
службе. — Примеча-
тельно, что этому алоэ 
свыше 10 лет, а цветет 
оно всего один раз в год 
в течение месяца. Роди-
на растения — ЮАР. 

■
Вчера в столице старто-
вал юбилейный V Зим-
ний международный фе-
стиваль искусств. Его ру-
ководителем стал на-
родный артист СССР, 
Герой Труда РФ Юрий 
Башмет. 
Среди участников — 
сам Юрий Башмет и три 
его коллектива, а также 
многие другие исполни-
тели. Фестиваль охватит 
18 концертных вечеров 
на шести площадках го-
рода.
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зверье мое

факты
■ Игуаны, как, впрочем, 
и все рептилии, хладно-
кровные. Они не могут 
регулировать свою тем-
пературу тела.
■ В случае опасности 
могут сбрасывать свой 
хвост. Такой оборони-
тельный механизм по-
могает отвлекать хищ-
ников и убегать.
■ Игуаны имеют так на-
зываемый третий глаз. 
Он не может видеть об-
разы, но чувствителен 
к изменениям света 
и помогает вовремя за-
метить хищников.
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ские и питерские предложения, поэтому, ду-
маю, по другим городам я через некоторое вре-
мя стану ездить меньше.
Много региональных театров же сейчас показы-
вают очень яркие постановки на различных фе-
стивалях. Есть все же разделение на столицу 
и провинции? 
Нет. В провинциях сохранились театры-дома, 
в которых люди практически живут. Там пре-
красные артисты, ничуть не хуже столичных. 
Они с огромным интересом пускаются в любую 
сложную работу и готовы к современному язы-
ку. Благодаря «Золотой маске», когда десятки 
экспертов отсматривали спектакли и лучшие 
привозили в Москву, каждый театр мечтал сю-
да попасть, поэтому постоянно бурлила твор-
ческая энергия, желание заниматься актуаль-
ным искусством. 
На сегодняшний день все региональные теа-
тры, с которыми я сотрудничал, — живые орга-
низмы, нацеленные на поиски. 
А зрители готовы к смелым экспериментам? 
Зависит от города. Свой зритель, конечно, есть 
в каждом городе, но в малочисленных город-
ках, естественно, таких людей меньше. Но при 
этом мы зрителя «выращиваем»! Например, 
в Новокузнецке, где я работал 10–12 лет, все на-
чиналось с достаточно популистских спекта-
клей, а чем дальше — тем больше народ готов 
был смотреть, воспринимать сложное искус-
ство. В небольшом рабочем городе спектакли 
держатся в репертуаре по 8–10 лет, и залы на-
бираются! Так что это зависит от того, как раз-
вивается сам театр и как он взаимодействует 
с местной интеллигенцией — я имею в виду 
людей, которые хотят искусства.
Понятно, что в Москве и Петербурге запрос 
в разы больше, есть и творческие столицы типа 
Новосибирска или Екатеринбурга, а в городах 
поменьше зрители растут, если театр идет пра-
вильным путем. 
Ваши спектакли сложные по форме, интертек-
стуальные. В Москве, когда зрители пресыщены, 
разгадывать головоломки им интересно. В про-

и детские спектакли, но конкретную нишу уже 
не занимаем. 
Тем не менее одна из последних премьер — 
сказка «Русалочка» в постановке Рузанны Мов-
сесян. Сложно привлекать детскую аудиторию? 
Театр конкурирует сейчас со множеством других 
развлечений... 
По своему опыту могу сказать, что проблемы 
нет. Моей дочке сейчас девять лет, и мы с ней 
ходим по разным кукольным спектаклям. Она 
все воспринимает с большим удовольствием, 
притом что, конечно, сидит во всяких дурац-
ких соцсетях типа «Лайка» и каждый день за-
писывает по два видеоролика. Но при этом те-
атр ее тоже увлекает, как и книжки. Дети мно-
гое могут воспринимать одновременно.
Как выбираете, на что пойдете? 
Если честно, просто смотрю, что нам по вре мени 
подходит в театрах, которым доверяю. Я пони-
маю, где работают хорошие детские режиссеры. 

Спектакль «Борис Годунов» удивит даже иску-
шенных зрителей — действие пушкинской тра-
гедии перенесено в школьный спортзал, ори-
гинальный текст перемежается с импровиза-
циями актеров, а сценография и музыкальное 
оформление наполнены отсылками к массовой 
культуре. Кроме того, режиссер соединил театр 
и кино — часть действия происходит в разде-
валке, а зрители видят все в прямом эфире на 
видео, которое транслируется на стене. В по-
становке сыграли заслуженный артист России 
Игорь Гордин (Борис Годунов), Даниил Сте-
клов (Григорий Отрепьев — Лжедмитрий), за-
служенный артист России Сергей Беляев (Ва-
силий Шуйский), Юлия Хлынина (Марина 
Мнишек) и другие.
С обсуждения необычного решения премьеры 
начался наш разговор с Петром Шерешевским 
в фойе Театра Наций, когда в самом разгаре бы-
ли последние репетиции, а на следующий день 
состоялась премьера. Но наша беседа перешла 
к обсуждению Московского театра юного зри-
теля, творческих планов режиссера и новых 
интерпретаций классических текстов, которые 
помогают нам осмыслить день сегодняшний, 
и к постмодернизму как важному языку совре-
менного искусства.
Петр, почему действие перенесено именно 
в спортзал? 
Это пространство мне приснилось, когда я ду-
мал над постановкой. Рационализируя, я по-
нял, что все происходящее — посмертный сон 

Бориса Годунова, а спортзал — образ персо-
нального ада. В детстве он часто становится 
местом насилия, унижения. В умирающем 
мозгу ад может вполне себе так визуализиро-
ваться. 
Что добавлено к тексту трагедии Пушкина «Бо-
рис Годунов»? 
Есть стихотворение «К Чаадаеву», шаловливые 
стихи из его сборника «Не для дам» и импрови-
зационные тексты артистов.
Откуда возникла инсталляция по мотивам карти-
ны Шишкина «Утро в сосновом бору»? 
Это такое использованное до конфетных обе-
рток классическое искусство. 
В истории Годунова она почему важна?
Просто как одно из культурных клише, которы-
ми мы жонглируем. Это решение мне показа-
лось забавной постмодернистской игрой, ког-
да в спортзале вдруг возникает картинка с кон-
фетной обертки, которая в общем-то вроде бы 
классика. 
Что получит зритель, посмотрев ваш спектакль? 
Работая с большой классикой, ты занимаешься 
осмыслением, как она звучит в сегодняшнем 
дне, как резонирует в сегодняшнем сознании. 
Мы не реконструируем исторические события. 
Наша задача — сделать пьесу живой в наше 
время. 
Почему много отсылок даже не к сегодняшнему 
дню, а к 1990-м? Звучит узнаваемая музыка, ко-
стюмы тоже напоминают ту моду. 
Я же пользуюсь собственным опытом. Если 
я говорю, что спортзал — это персональный ад, 
то вспоминаю зал своего детства. Это уже даже 
не 1990-е, а 1980-е годы. Но все же в спектакле 
это не принципиально, потому что мы погру-
жаемся не во время, а в сознание героев.
Но тем не менее именно этот период недавней 
истории сейчас особенно в тренде...
Я не знаю почему. В случае, если режиссурой 
занимаются люди моего поколения, навер-
ное, им интересно осмыслять время, которое 
они помнят. Любопытно же возвращаться 
к собственной памяти и через нее осознавать 
сегодня.
С чем лично у вас ассоциируется этот период? 
Тогда было ощущение рождения нового мира, 
открытия границ. 
То есть больше со свободой? 
Вернее, с надеждой на свободу. 
Когда я смотрела спектакль, у меня было ощу-
щение, что надежда есть только на детей. Среди 
взрослых нет ни одного положительного героя. 
Правильно считала вашу идею? 
Да. Там ужас наступает на ужас, как было по-
казано и у Пушкина. Мне кажется, что он не ис-
пытывает симпатию ни к кому, кроме Пимена. 
Но это и у нас в спектакле сохранено. 
Почему остальные так озлоблены? 
Их портит жажда власти, стремление удер-
жаться при любом режиме, желание пройти по 
головам и получить свой кусок пирога. 
В спектакле все взрослые — как будто педагоги 
для целого класса детей. Почему так?
Дети — это наше будущее, перед которым мож-
но испытывать угрызения совести, на кого 
можно возлагать надежды. 
Недавно вы были назначены главным режиссе-
ром Московского ТЮЗа, как раз театра для под-
растающего поколения... 
МТЮЗ только по названию продолжает оста-
ваться детским театром. В уставе уже давно 
прописано, что театр не ориентируется только 
на детей и юношество. Мы можем ставить 

В этом сезоне в столичных театрах прошел ряд крупных назначений. Одно из них произошло в Московском театре юного зрителя — главным режиссером назначили 
Петра Шерешевского, который выпустил премьеры в МХТ им. Чехова и Театре Наций. Корреспондент «ВМ» поговорила с Петром Юрьевичем о языке постмодернизма 

при работе с классикой, моде на ностальгию по 1990-м годам и общей природе всех видов искусств.

Режиссер Петр Шерешевский: Нужно вырастить своего зрителя

Постмодернизм — наше все 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель 

Мне интересны
не сыгранные 
роли, а личности 
артистов 
и их осознание 
себя через тексты 

Петр Шерешевский — режиссер, сцена-
рист, драматург, прозаик (некоторые про-
изведения опубликованы под псевдони-
мом Семен Саксеев). В 1996 году окончил 
Санкт-Петербургскую академию театраль-
ного искусства.
В 1997–1999 годах работал режиссером 
в Театре имени В. Ф. Комиссаржевской 
(Санкт-Петербург). 
В 2010–2011 годах — главный режиссер 
Новокузнецкого драматического театра, 
в 2014–2016 годах — главный режиссер 
Государственного русского драматиче-
ского театра Удмуртии (Ижевск). 
С февраля 2015 года — главный режиссер 
Камерного театра Малыщицкого (Санкт-
Петербург). 
С 2023 года — главный режиссер Москов-
ского ТЮЗа. 
Шесть раз номинировался на высшую теа-
тральную премию России «Золотая маска» 
со спектаклями из разных городов. 

ДОСЬЕ

Постановки Петра Шерешевского, которые в настоя-
щее время идут в московских театрах: 
■  Исход (Московский еврейский театр «Шалом», 2022)
■  Мария Стюарт (Московский театр юного зрителя, 

2022)
■  Ромео и Джульетта. Вариации с комментариями 

(Московский театр юного зрителя, 2023)
■  Маскарад с закрытыми глазами (МХТ имени Чехова, 

2022)
■ Борис Годунов (Театр Наций, 2023)

Повести Петра Шерешевского: 
■ Как ты belle… (1998)
■ Прянички (2003)
■ Пирсинг (2006)
■ Блямс, или Трехмерные Микки Маусы (2007)

СПЕКТАКЛИ

26 октября 2023 года. Режиссер Петр Шерешевский на юбилейном вечере в МХТ имени Чехова

Какие у вас творческие планы на тюзовскую 
сцену?
На днях с артистами мы начали читку «Куколь-
ного дома» Генрика Ибсена. Но я выбрал очень 
сложную пьесу. Несколько дней уже думаю, 
как к ней подступиться, но пока в отчаянии 
и панике — часто в начале работы именно та-
кие чувства. Но надеюсь, что отношения с пье-
сой выстроятся. 
Как вы выбираете материал? 
Новый материал находить все сложнее из-за 
того, что я много уже поставил. Обычно сам 
предлагаю что-то театрам . Часто я предлагаю 
классические названия, ставшие уже «куль-
турным мифом», еще не зная, как к ним под-
ступиться и про что ставить. Для меня режис-
сура является процессом познания мира через 
текст, и когда обращаешься к большой класси-
ке, можно быть уверенным, что текст хранит 
в себе множество смыслов, которые интересно 
«отмыкать».
Люблю заниматься не только классикой, но 
и современной драматургией и прозой. Их на-
хожу по советам или случайно натыкаюсь в фи-
налах конкурсов. Читаю, некоторые произве-
дения откладываю в портфель. Но это не зна-
чит, что завтра их удастся поставить. Звезды 
могут сойтись и через долгое время. 
Вы выпускаете спектакли по всей России. Сей-
час придется сузить географию или планируете 
успевать везде? 
Пока у меня еще есть долги в Новокузнецке. 
Постановки я уже обещал, а за слова надо от-
вечать и делать. Дальше — не знаю. У меня же 
остается еще и маленький театр в Питере (Ка-
мерный театр Малыщицкого. — «ВМ»). Я там 
остаюсь главным режиссером и не собираюсь 
его бросать! 
Московский ТЮЗ сейчас прибавился. Генриет-
та Наумовна и Кама Миронович (режиссеры 
Генриетта Яновская и Кама Гинкас. — «ВМ»)
остаются руководителями, а я пока вливаюсь 
в семью, несмотря на то, что уже называюсь 
главным режиссером. Есть и другие москов-

винции популярнее все-таки больше классиче-
ские спектакли?
Нет, я все равно этим не занимаюсь. Конечно, 
я говорю на сложном языке. Постмодер-
низм — наше все, и я пользуюсь контекстами, 
цитированием и так далее. Но при этом все 
равно рассказываю историю жизни человече-
ского духа, и она может увлечь любого зрите-
ля. Кто-то считывает одни контексты, кто-то 
другие. Бывает, что зрители понимают что-то 
иначе, чем я предполагал, и это тоже здоро-
во — каждый выходит со своей просмотрен-
ной постановкой. Тут ведь нет правильного 
и неправильного. 
На ваш взгляд, не стоит ставить классические 
спектакли? 
Я в этом смысла не вижу никакого. Мне от это-
го скучно, потому что для меня театр всегда — 
разговор о сегодняшнем времени и сознании. 
Для всего остального есть музеи, литература — 
можно прочитать. Но это мое личное восприя-
тие. Пусть растут все цветы. Если кому-то любо 
заниматься таким театром, то я отношусь 
к этому с уважением. 
Часто сталкиваетесь со зрительской критикой? 
Мол, хотели посмотреть Годунова, а оказались 
в спортзале?
Я знаю, что она существует, но я с ней не стал-
киваюсь. Понимаю, есть люди, которые так от-
носятся, но, в конце концов, они могут прочи-
тать анонс спектакля, увидеть фотографии и не 
пойти на него! Никто же никого не обманыва-
ет. Я занимаюсь именно постмодернистской 
культурой. Еще не метамодерном, потому что 
я все еще не понимаю, что это такое. По-моему, 
имеется в виду тот же постмодерн, но надо же 
каждые лет десять придумывать новое модное 
слово. 
Когда вы сами увлеклись театром? 
Уже на на первом курсе Института имени 
Бонч-Бруевича. Я учился на факультете радио-
вещания и телевидения. Тогда у меня была де-
вушка, которая любила театр Додина( Лев До-
дин — художественный руководитель и дирек-
тор Малого драматического театра Санкт-
Петер бурга. — «ВМ»). Мы часто ходили на его 
спектакли, так и включился. 
Бросили институт? 
Да, год отучился и ушел. И попал-то туда по 
инерции, хотя всегда знал, что хочу занимать-
ся искусством: окончил художественную шко-
лу, писал что-то. Режиссуру выбрал из прагма-
тических соображений. Просто тогда поду-
мал, какая из профессий в сфере искусства 
может давать хлеб. Любой вид искусства 
ведь — рассказывание историй и их переос-
мысление с помощью определенного художе-
ственного языка. Поэтому я не вижу большой 
разницы между режиссурой и писательством, 
например.
И кино? В «Борисе Годунове» транслируются 
крупные планы, как будто фильм внутри спек-
такля. 
Да, я уверен, что у всех видов искусства одна 
природа. Немного разный язык, приемы, но 
занимаемся мы одним и тем же. Когда с разви-
тием техники у меня появились те же инстру-
менты, что и в кино, — конечно, я стал их ис-
пользовать! 
Когда начинаете работать над спектаклем, у вас 
заранее уже есть понимание, какой конечный 
результат хотите видеть? Или все рождается 
в процессе читок? 
Бывает, что концепцию, принцип я придумы-
ваю заранее, например в этом спектакле, где 
как пластическое решение был придуман 
спортзал. Я пришел на репетиции, уже зная, 
что будут и видео, и сочетания разных планов. 
Но иногда просто не успеваю придумать, и все 
рождается в творческом процессе. 
Прислушиваетесь к артистам или вы авторитар-
ный режиссер? 
Мы всегда сочиняем вместе. Мне важно чело-
века направить в нужную сторону, а дальше 
происходит совместный процесс познания, 
а не диктат. Моя задача — вытащить из арти-
стов самих себя, их интеллектуальный опыт 
погружения в материал, их отношение к нему. 
Мне неинтересны сыгранные роли, а важны 
личности, сознающие себя и свое время через 
текст и проблематику автора. 
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точка Сегодня точку в номере ставит форвард «Динамо» Москва Константин Тюкавин. Он выиграл премию «Первая пятерка» как лучший молодой футболист России в 2023 ка-
лендарном году. По итогам голосования Тюкавин набрал 418 баллов, что почти вдвое больше, чем у Никиты Кривцова из «Краснодара», тот занял второе место. По сло-
вам Тюкавина, он не мог выиграть этот титул два года. Он также отметил прошлогодний матч его команды с «Зенитом» в Кубке России. И уже в марте его ждет ответная 
с ними игра. В сезоне 2023–2024 гг. в 23 матчах за «Динамо» Константин Тюкавин записал на свой счет девять голов и шесть результативных передач на партнеров. 
Всего за «Динамо» Тюкавин провел 114 игр, в которых забил 32 мяча и отдал 22 голевые передачи. Недавно 21-летний футболист продлил контракт с командой до се-
редины 2028 года. В разные годы премию «Первая пятерка» получали такие футболисты, как Александр Кержаков, Игорь Акинфеев и Александр Головин. 

Когда на улице 
мороз и солнце

Зима в этом году настоящая — рус-
ская! Много снега, мороз, солнечные 
дни. По классике — мороз и солнце, 
день чудесный.
Именно такую зиму я помню из своего 
детства. Прямо под окнами дома — 
горка, и на ней с обеда, после школы, 
и до позднего вечера детские радост-
ные возгласы. Кто-то на санках, кто-то 
на коньках, кто-то на простой картон-

ке катится с горки, падает в глубокий рыхлый снег. Красо-
та! И ведь не было таких вот термокостюмов, горнолыж-
ных курток, согревающего белья. Зато у всех ребятишек 
были шерстяные рейтузы — на них налипали льдинки, 
были варежки на веревочке, продетые через рукава обо-
дранных кроличьих шубеек, и шапки-самовязы или кро-
личьи же ушанки. Но как же мы любили зиму! И ранние 
сумерки, когда снег становится голубым и сиреневым. 
И раннее утро — солнце встает откуда-то из-за школьных 
тополей, ярко-красное, смелое. Значит, мороз! И это то-
же — здорово. Нормальной была тем-
пература минус двадцать, и минус 
двадцать пять тоже. Ну на то ведь и зи-
ма, чтобы было холодно! И когда мы 
вдруг стали зябнуть при минус пяти, 
и отчего теперь каждый снегопад вос-
принимается как катастрофа? Когда 
я иду на работу, всегда сталкиваюсь 
с детсадовцами частного садика. Вос-
питатели связывают их веревочкой — 
чтобы никто не потерялся. Малышня 
ковыляет друг за другом, нарядные, 
как елочные игрушки. Обычно чело-
век двенадцать, целая гирлянда малы-
шей. В первый рабочий день малышей 
было всего трое. Остальные, навер-
ное, побоялись холода. А эти идут, спотыкаются, веселые. 
Щеки красные, румяные. Изо рта валит пар.
Морозы — это наше спасение от микробов. В сильный мо-
роз не бывает эпидемий гриппа, а вот в слякоть то грип-
пом все болеют, то ОРВИ.
Конечно, есть от мороза проблемы. Машина плохо заво-
дится. Пробки и аварии. Кто-то и мерзнет, хотя сейчас 
можно подобрать любую одежду, под любую погоду, 
и чувствовать себя комфортно хоть в минус тридцать, 
хоть в минус тридцать пять. Главное — не бояться зимы. 
Знаю людей, которые послушают прогноз, а потом про-
сто-напросто не выходят из дома. Боятся они, что замерз-
нут. Так всю зиму и просидят в теплой квартире. Жалко 
их: мороз — это здорово. Конечно, не всем дано морже-
ваться, окунаться в ледяную прорубь и ловить от этого 
адреналиновый заряд. Или — бегать на лыжах по лесо-
парку. Необязательно ставить спортивные рекорды. 
Можно просто прогуляться неспешно по зимней улице, 
полюбоваться заснеженными деревьями.
За моим окном сейчас снова горка, я пишу эту колонку 
и слышу голоса ребятишек. Ну конечно — катаются на 
горке! И мне кажется, что там какие-то мои детские дру-
зья-приятели зовут меня на улицу. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Из-за дефицита 
кадров найти работу 
стало проще.
И как вам?

АЛЕКСАНДР ХАЮРОВ
ДИРЕКТОР ПО УПРАВЛЕНИЮ 
ПРОЕКТАМИ КРУПНОЙ ИТКОМПАНИИ

Не согласен с результатами 
исследования. К ИТ-отрасли 
их, например, применить 
нельзя. На данный момент 
действительно просто найти 
работу только очень опытным 
специалистам. Уровень под-
готовки молодых инженеров-
разработчиков, несмотря на 
большое количество различ-
ных онлайн- и офлайн-курсов 
по их подготовке, недостато-
чен для быстрого трудо-
устройства. Необходимый по-
рог опыта, когда специалист 
приобретает ценность на 
рынке, составляет около трех 
лет. На мой взгляд, в данный 
момент мы проходим пик рос-
та востребованности ИТ-
специалистов. Однако такая 
ситуация может поменяться. 
И я думаю, что в других отрас-
лях происходит примерно то 
же самое.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Трудоустроиться сейчас дей-
ствительно стало проще. Ре-
альный уровень проблемно-
сти поиска работы в России 

даже намного ниже, чем пока-
зывают данные опроса. Приве-
денные сервисом цифры не 
отражают картину полностью, 
и вот почему. Неправильно 
учитывать только тех соиска-
телей, кто ищет работу через, 
например, сайты по подбору 
вакансий. Результаты переко-
шены в их сторону. Обычно 
к подобному методу подбора 
обращаются люди, которые 
столкнулись с проблемами 
в процессе трудоустройства. 
А те, кто привык искать работу 
через родных, близких, дру-
зей, просто не попали в это ис-
следование, их отсекли из мас-
сива опрошенных соискате-
лей. Это привело к завышению 
оценки сложности поиска ра-
боты в современных условиях. 
В реальности показатели рын-
ка труда отразит только соцо-
прос по всей стране, и резуль-
таты там будут другие. 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЦЕНТРА ПОЛИТЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ ИНСТИТУТА 
НОВОГО ОБЩЕСТВА

Это не так. Я считаю, что все 
зависит от профессии. Дей-
ствительно, например, специ-
алисту в технической отрасли 
со средним или высшим обра-
зованием сейчас проще найти 
работу. Для такого соискателя 
возможностей стало больше 
благодаря развитию обраба-
тывающей промышленности, 
транспорта, строительства. 
Но картина диаметрально 
противоположная, если речь 

Рынок труда в 2023 году столкнулся с дефицитом кадров, поэтому многие соискатели 
признались, что искать работу стало проще. Люди оценили сложность трудоустрой-
ства в среднем на 6,6 балла из 10. Таковы результаты социологического исследова-
ния, проведенного сервисом по подбору вакансий. 

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

идет о менеджере, выпускни-
ке гуманитарного факультета 
или финансисте. Так как боль-
шинству специалистов на 
рынке труда около 40 лет, не-
обходимо учитывать, что эко-
номическая модель государ-
ства поменялась с тех пор, как 
они получали профильное об-
разование. Причина дефици-
та кадров — отсутствие подхо-
дящих условий для трудовой 
миграции внутри страны. На-
пример, после открытия ново-
го завода основаны рабочие 
места. Предприятие находит-
ся в богатом ресурсами субъ-
екте, но далеко от столицы, на 
периферии. И несмотря на 
готовность принимать со-
трудников, желающих пере-
ехать может оказаться немно-
го. Оптимизация инфраструк-
туры образования, здравоох-
ранения снизит показатель 
сложности поиска работы.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Я согласна с тем, что найти ра-
боту стало проще. К современ-
ным условиям на рынке труда 
можно адаптироваться, если 
быть открытым к обучению. 
Сложнее только тем, кто не го-
тов активно развиваться. Есть 
и другая тенденция: на рынке 
труда много вакансий, но со-
искатели сами не стремятся 
выйти на работу. Это связано 
с тем, что в постковидный пе-
риод люди испытали опреде-
ленные переживания. Уход из 
жизни близкого человека, бо-
лезнь или самоизоляция. По 
десятибалльной шкале стрес-
са трудоустройство — твер-
дая восемь. Показатели про-
стоты поиска работы станут 
выше, когда такие люди изба-
вятся от воздействия про-
шлых травм, наберутся вну-
тренних ресурсов.

Уважение читателя — 
это наш секрет долголетия

Журнал «Смена» празднует 
свое 100-летие. 8 января 
1924 года была утверждена 
редакционная коллегия, 
и в том же месяце вышел 
первый номер издания. Кор-
респондент «ВМ» поговори-
ла с главным редактором 
журнала Михаилом Кизило-
вым (на фото) о том, как раз-
вивается «Смена».

Михаил Григорьевич, вы заня-
ли свой пост еще до распада 
СССР. Как за это время измени-
лась аудитория «Смены» и ее 
интересы?
Можно ли воспитать спортс-
мена без тренеров, сокоманд-
ников и специальных секций? 
Проблематично. То же самое 
касается и писательской сте-
зи. Как может совершенство-
ваться автор, до которого ни-
кому нет дела, которому ни-
кто не протягивает руку помо-
щи? Никак. «Смена» как раз 
помогает юным талантам рас-
крыть себя и улучшать свои 
навыки. 
В советское время было много 
молодежных журналов с лите-
ратурными объединениями. 
Но после развала СССР насту-
пил кризис. Наш журнал, на-
пример, в 1990 году был пере-
веден в книжный формат 
с меньшим тиражом, потому 
что не на чем было печатать-
ся. Когда людям нечего было 
есть, они стали писать письма 
с просьбами не печатать поэ-
зию, потому что граждан вол-
новали другие вопросы. 
Те материалы, которые в даль-
нейшем попадали в журналы 
и на телевидение, стали поти-
хоньку опускать вкус к искус-
ству, особенно у молодых ре-
бят. Ни в коем случае не хочу 
никого обидеть, но, объектив-
но говоря, сейчас публика не 
настолько избирательна. 
У литературных журналов 
просто мизерные тиражи 
в сравнении с тем, какими 
они были раньше. Не потому 
что люди не хотят читать ли-
тературу, а потому что ее уро-
вень тоже опустился из-за 
всех этих обстоятельств. Пи-
сать шикарные большие тек-
сты люди часто не могут себе 
позволить из-за большого ко-

личества работы. Деньги все-
таки всем нужны. Но мы ста-
раемся выискивать действи-
тельно талантливые вещи 
и публиковать их на страни-
цах «Смены».
А как вы налаживаете контакт 
с молодыми писателями и поэ-
тами? Где их ищете?
Сейчас процентов 60–70 — 
это люди, которые нашли нас 
сами. Остальных нам реко-
мендуют. Сейчас журнал вы-
ходит раз в месяц, и к каждому 
выпуску на нашу почту посту-
пает около сотни работ. Пи-
шут не только молодые ребя-
та, но и старшее поколение. 
У нас периодически появ-
ляются материалы авторов 
с Донбасса. У них невероят-
ная поэзия и хорошие расска-
зы. Их присылают редко, 
один-два текста в месяц. Пи-
шут их люди, уже пожившие, 
опытные. К нам приходят 
стихотворения и рассказы 
о происходящих событиях 
и из других регионов России, 
но обычно мы это не публику-
ем... Проза сильна деталью, 

а ее на расстоянии не при-
думаешь, особенно в таких 
ситуациях. И разница между 
такими рассказами очень 
большая.
А в чем секрет долголетия 
«Смены»?
Мы печатаем не то, что импо-
нирует мне как главному ре-
дактору, не то, что нравится 
автору, а то, что хотел бы ви-
деть читатель. Опросы пока-
зывают, что ему не хватает 
элементарных знаний. 
Сейчас же есть интернет, к ко-
торому в любой момент мож-
но обратиться: зачем запоми-
нать какие-нибудь историче-
ские даты, например, или 
другую информацию, если 
найти ее можно в любой мо-
мент? А в журнале они полу-
чают интересную информа-
цию, которая расширяет их 
кругозор: и про историю, 
и про литературу, и про живо-
писцев, ученых — самую раз-
нообразную. Читатель погру-
жается в написанное, что по-
могает ему запомнить новые 
знания.
Какие традиции на страницах 
«Смены» вы сохраняете с тех 
времен, когда только вступили 
на пост главного редактора?
Уважение к читателю. Сейчас, 
например, мы совсем ушли от 
политики, потому что она 
очень сильно нагружает лю-
бой материал. Мы ищем что-
то интересное и талантливое, 
чтобы подарить читателю. 
Это для нас действительно 
очень важно.
Как планируете отмечать сто-
летие?
Очень скромно. Мы выпусти-
ли флешки «100 лет журналу 
«Смена», которые будем да-
рить друзьям редакции, авто-
рам, которые у нас публику-
ются, и другим хорошим лю-
дям. А после 20 января собе-
ремся узким кругом. Точная 
дата выхода первого номера 
журнала неизвестна: есть 
только день, когда была ут-
верждена редакционная кол-
легия. Но нам точно известно, 
что выпуск вышел в январе. 
Раз руководящий состав опре-
делили только 8-го числа, мы 
предполагаем, что первый но-
мер «Смены» увидел свет по-
сле 20-го.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

дата

Главной армейской газете 
посвятили почтовую марку 
Вчера в почтовое обращение 
вышла марка (на фото), по-
священная 100-летию газе-
ты «Красная звезда». Допол-
нительно изданы конверты 
первого дня и изготовлены 
штемпеля специального 
гашения для Москвы, Санкт-
Петербурга, Симферополя 
и Хабаровска. 

Саму марку можно использо-
вать на конвертах для пере-
сылки или сохранить на па-
мять как филателистическую 
ценность.
— На ней мы изобразили 
исторически значимые выпу-
ски, а также государственные 
награды — ордена Красной 
Звезды, Красного Знамени, 
Ленина и Октябрьской Рево-
люции, которых была удосто-
ена газета, — отметил гене-
ральный директор АО «Мар-
ка» Артем Адибеков. — Тираж 
марки ограничен и составля-
ет 72 тысячи экземпляров.
Как отметил исполнительный 
директор Союза филатели-
стов России Сергей Евтушен-
ко, на протяжении ста лет га-
зета освещала исторические 
события государства и армии. 

— По согласованию комис-
сии, которая издает знаки по-
чтовой оплаты, решается вы-
пуск конвертов и штемпе-
лей, — отметил Сергей Евту-
шенко. — В зависимости от 
события и даты могут выпу-
стить марки и конверт и даже 
штемпель специального га-
шения.
Это материал в основном кол-
лекционный, и он связан по 
своей теме — то, что изобра-
жено на марке, отчасти повто-
ряется и на конверте. По его 
словам, в честь юбилейных 
дат газеты «Красная звезда» 
выходили марки на 50-летие 
и 100-летие издания. 
Кстати, в разные годы в изда-
нии трудились такие извест-
ные писатели, как Михаил 
Шолохов, Алексей Толстой, 
Владимир Вишневский и Кон-
стантин Симонов. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

досье
Михаил Григорьевич 
Кизилов родился 
19 февраля 1947 года 
в Краснодаре. Окончил 
Ленинградский техно-
логический институт 
холодильной промыш-
ленности, после чего 
служил в рядах ВМФ. 
С 1988 года — главный 
редактор журнала «Сме-
на». Михаил Кизилов — 
автор семи книг прозы. 
Его рассказы и повести 
переведены на англий-
ский, немецкий и другие 
языки.
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